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А тызаписался 
на контрактную службу?
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с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени
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0 –2 Специалисты Комплекса городского хозяйства провели 
реабилитацию Семеновского пруда, расположенного 
в Гагаринском районе на юго-западе столицы.
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М осквичка Ан-
на Васильева 
работает ре-
петитором, 
она оформи-

ла самозанятость несколько
лет назад.
— Для меня было важно рабо-
тать официально. Поэтому 
я стала самозанятой сразу, как 
только уволилась из школы 
и стала зарабатывать на част-
ных уроках, — рассказывает 
Анна. — Очень удобно, что 
у самозанятых нет налоговой 
отчетности, как у тех, кто ра-
ботает в статусе индивидуаль-
ного предпринимателя (ИП). 
Она дополнила, что такой фор-
мат позволяет самостоятельно 
выбирать себе расписание.
— Я преподаю русский язык. 
Мне нужна тихая и спокойная 
обстановка, где я могу сосре-
доточиться, — рассказала Ва-
сильева. — Стандартные ко-
воркинги для меня не подхо-
дят, поэтому я арендую каби-
нет в образовательном центре. 
Иногда хожу работать в библи-
отеки или кафе для смены об-
становки. 

Самозанятый налогоплатель-
щик выплачивает 4 процента 
доходов, получаемых от про-
дажи товаров или услуг физи-
ческим лицам, и 6 процентов 
доходов, поступающих от 
продажи товаров или услуг 
индивидуальным предприни-
мателям.
— Самая главная поддержка 
самозанятых — это выгодное 
налогообложение, а также 

упрощенная система получе-
ния соответствующего стату-
са, — рассказал «ВМ» предсе-
датель Комитета Государ-
ственной думы по финансово-
му рынку Анатолий 
Аксаков.
HR-эксперт Гарри 
Мурадян сообщил, 
что в последние го-
ды такой формат 
работы выбирают 
и те, кто не хочет 
трудоустраиваться 
в компанию, а вы-
бирает сотрудни-
чество в качестве 
самозанятого. 
— Одно из главных 
преимуществ для руководите-
ля — «гибкость» самозанятого 
сотрудника. Он может сам 
планировать свое время, вы-
бирать проекты и клиентов, 
достигать лучшего баланса 
между работой и личной жиз-

нью. Эта свобода способству-
ет повышению мотивации, — 
отметил Мурадян.
По его словам, в такой работе 
есть несколько рисков.

— Заработок может быть не-
стабильным, варьироваться 
каждый месяц, — добавил Му-
радян. — И еще нет оплачива-
емого отпуска, больничных. 
Виды деятельности у самоза-
нятых ограничены. Они не 

могут работать с крупными 
клиентами, но отлично будут 
развиваться в сфере образова-
ния или услуг.
Москва предлагает поддерж-
ку самозанятым гражданам, 
включая информационно-
консультационные и образо-
вательные услуги через цен-
тры «Мой бизнес». 
Самозанятые также могут 
арендовать производствен-
ные и офисные помещения, 
включая бизнес-инкубаторы 
и коворкинги, которые обору-
дованы всем необходимым 
и работают при поддержке 
Министерства экономическо-
го развития России. Кроме то-
го, предусмотрена компенса-
ция арендных платежей за 
пользование частными поме-
щениями на территории субъ-
екта РФ в рамках помощи.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

27 ноября в Рос-
сии отмечается 
День самозаня-
тых. Праздник 
был введен пре-
зидентом РФ Вла-
димиром Пути-
ным в 2018 году. 
Тогда был принят 
закон о налоге 
на профессио-
нальный доход.

Дата

Работать на себя — выгодно 
Самозанятых привлекают низкий налог, удобство планирования 
графика и возможность выбрать комфортный офис

Предусмотрена
компенсация
арендных 
платежей 
за помещения

Раскрываем тайны 
нашего мозга

Сегодня интерес к нейронаукам (меж-
дисциплинарная область знаний, ко-
торая изучает нейронные связи.  — 
«ВМ») занимает первое место во всех 
дисциплинах, начиная с физики и ма-
тематики и заканчивая биологией 
и медициной. Каждая десятая научная 
статья посвящена нейрологии. Мы — 
это наш мозг. Конечно, хотим пони-
мать, что находится у нас в черепной 
коробке. 

Заболевания нервной системы выходят на первое место 
среди всех прочих. По прогнозам специалистов, это про-
изойдет к 2032 году. Так, еще недавно инсульты в мире 
случались каждые шесть секунд, 
сегодня периодичность сократи-
лась до четырех секунд. Продол-
жительность жизни людей рас-
тет, и за это приходится платить. 
Заболевания нервной системы 
занимают первое место и по ин-
валидизации, очень сложно ле-
чатся из-за чрезвычайно тонко-
го строения нервной системы. 
Вместе с тем наука не стоит на 
месте. Одно время было очень 
популярным высказывание: 
«Неврологи все знают, но сде-
лать ничего не могут». Сегодня 
это уже совершенная неправда. 
То, что делается уже сейчас с по-
мощью современных роботизированных и компьютери-
зированных технологий и фармакологии, просто поража-
ет воображение. 
Кроме исследований заболеваний, не менее интересна 
нейрофизиология здорового мозга. Современные методы 
стимуляции головного мозга позволяют расширить гра-
ницы его функционирования. Вот, к примеру, всем из-
вестно, кто такие саванты.  Люди с этим синдромом, на-
пример, способны запомнить десятки тысяч знаков после 
запятой в числе «пи». Однако, имея такие способности, 
в других областях, в социуме они показывают себя совер-
шенными детьми, не приспособленными к жизни!
Возможности нашего мозга еще далеко не раскрыты. 
86 миллиардов нейронов в каждом мозге человека во вза-
имодействии создают множество комбинаций. Над рас-
крытием этих комбинаций давно работают ученые.
Нашим центром неврологии пройден почти 80-летний 
путь. Вроде бы он невелик. Но за это время сделан колос-
сальный рывок в развитии новых технологий. Те исследо-
вания, которые проводятся в центре, это предмет отдель-
ного разговора. Мы надеемся, чем дальше мы будем дви-
гаться в этом направлении, тем более успешно будут ле-
читься заболевания нервной системы и тем больше тайн 
мозга уже у здоровых людей будет раскрыто. Также актив-
но развивается у нас и направление профилактики невро-
логических заболеваний. 

В 2025 году Научный центр неврологии отметит 
80-летие. В преддверии Международного дня не-
вролога, отмечаемого 1 декабря, руководитель 
центра рассказал о его научных достижениях. 

МИХАИЛ ПИРАДОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РАН, 
ДИРЕКТОР НАУЧНОГО 
ЦЕНТРА НЕВРОЛОГИИ 

социально ориентированных некоммерческих организаций 
стали победителями конкурса грантов «Москва — до-
брый город». В общей сумме они получат 400 миллио-
нов рублей на реализацию своих проектов в 2025 году. 

ЦИФРА ДНЯ
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На месте бывшей промзоны 
построят офисный центр
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) утвердил 
проект реорганизации части 
промзоны «Магистральные 
улицы», расположенной 
на севере столицы.

Преобразится территория 
площадью 1,6 гектара у стан-
ции метро «Полежаевская».
— Вместо устаревших объек-
тов построим многофункцио-
нальный офисный центр 
с подземным паркингом, от-
делениями банков, кафе и ма-
газинами, — сообщил Сергей 
Собянин. — Запланированы 
также работы по благоустрой-
ству и озеленению участка.
Проект реализуют по про-
грамме комплексного разви-
тия территорий (КРТ). В горо-
де появится более 1 тысячи 
новых рабочих мест.
Программа КРТ стартовала 
в Москве в 2020 году: столич-

ные власти заключили с инве-
стором первый договор о ре-
организации части бывшей 
промзоны «Октябрьское по-
ле». Там уже ввели в эксплуа-
тацию пять домов, школу 
и детский сад. Сейчас достра-
ивают еще несколько жилых 
корпусов, детский садик 
и бизнес-центр.
— За четыре года число про-
ектов КРТ возросло до 236, — 

уточнил мэр. — Из них более 
80 процентов расположены 
рядом с крупными транспорт-
ными объектами, что делает 
будущие современные квар-
талы доступными и привлека-
тельными.
Так, на месте бывшей промзо-
ны «Грайвороново» в Нижего-
родском районе появится бла-
гоустроенный микрорайон, 
расположенный недалеко от 
станций «Новохохловская» 
МЦК и «Калитники» МЦД-2. 
Аналогичный пример — тер-
ритория бывшей промзоны 
«Братцево» в Войковском рай-
оне. Современный микрорай-
он со школой и детским садом 
построят рядом со станцией 
МЦК «Балтийская».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР О РЕКОНСТРУКЦИИ 
ПОЛИКЛИНИК ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Экспонаты расскажут о страшных 
днях, пережитых дончанами
Первый школьный музей СВО хотят назвать 
в честь погибшего директора  ➔ СТР. 4

УРОКИ ИСТОРИИ

Эхо Нюрнберга: как нацизм пустил 
на Украине новые метастазы
Участники конференции обсудили способы 
лечения, казалось бы, изжитой «болезни»  ➔ СТР. 5

ФИЗКУЛЬТУРА В ОКРУГАХ

Скалолазы столицы обрели 
современный дом
Профильный спортивный центр способен 
принять соревнования любого уровня  ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

АГРИНЕ БАБАЯН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ ЮРИСТОВ 
ПРИ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЕ

В работе самозанятого есть 
свои плюсы. В первую оче-
редь — низкие налоговые 
ставки, ведь они платят налог 
на профессиональный доход 
(МПД). Еще один плюс — про-
стота регистрации учета. 
Она происходит или через пор-
тал Госуслуг, или с помощью 
приложения «Мой налог» 
и не требует открытия расчет-
ного счета, сдачи отчетности, 
бухгалтерии и сопровождения. 
Также среди плюсов — отсут-
ствие необходимости оплаты 
взносов в Пенсионный фонд 
и другие подобного рода соц-
организации. Страховые взно-
сы остаются на усмотрение са-
мих самозанятых.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

105,06 14,44КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Согласно данным Министерства экономического развития, 
по состоянию на 28 июня 2024 года общее количество само-
занятых в России составило 10,48 миллиона. На конец 
2021 года зарегистрированное число самозанятых дости-
гало всего 3,86миллиона человек. К концу 2022 года по-
казатель вырос до 6,561миллиона. На июль 2023 года 
количество самозанятых достигло 8,069миллиона.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы

1400 километров 
проехал в депо

Ни разу 
не нарушил ПДД

Курсирует 
в тестовом режиме
по маршруту № 10

2000 километров 
проехал в городе

В Москве продолжается тестиро-
вание беспилотного трамвая. 
Водитель, который находится 
в кабине, контролирует работу 
систем. Бесперебойное трамвай-
ное движение обеспечивают 
и другие специалисты.

Беспилотный трамвай

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

6 ВИДЕОКАМЕР 
определяют, какой именно 
объект находится перед ним 
или рядом: пешеход, машина, 
собака или светофор, а также 
цвет объекта

3 РАДАРА 
позволяют трамваю хорошо 
видеть в непогоду, например 
сквозь туман, и определять 
скорость других участников 
движения

4 ЛИДАРА 
создают трехмерное изобра-
жение окружающей среды. 
Определяют расстояние 
до любых препятствий 
с точностью до 2 см

26 ноября. Репетитор по русскому языку Анна Васильева оформила самозанятость несколько лет назад и теперь часто проводит со своими учениками занятия 
в онлайн-формате, сидя в кафе. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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Сергей Собянин: Оборудование поликлиник расширило возможности диагностики

Плавание — прекрасный способ психологической разгрузки 

Вокруг станций формируют удобные пространства

В столице после реконструк-
ции открыли 13 детских 
и взрослых поликлиник. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил 
в соцсетях.

Обновленные поликлиники 
расположены в районах Солн-
цево, Крюково, Савелки, Вой-
ковский, Ломоносовский, 
Коньково, Ивановское, Кузь-
минки, Можайский, Северное 
Медведково, Выхино-Жулеби-
но, Братеево и Отрадное. Ме-
дицинскую помощь в них по-
лучают 440 тысяч пациентов.
— Теперь поликлиники рабо-
тают по новому московскому 
стандарту, — подчеркнул 

Сергей Собянин. — Совре-
менное оборудование расши-
рило диагностические воз-
можности.
Так, в головных зданиях уста-
новили компьютерный и маг-
нитно-резонансный томогра-
фы, аппараты УЗИ экспертно-
го класса, эндоскопическое 
оборудование, а также рент-
геновский денситометр для 
исследования костной ткани.
Согласно новому московскому 
стандарту, в филиалах поли-
клиник работают специалисты 
восьми наиболее востребован-
ных профилей: врач общей 
практики или терапевт, карди-
олог, оториноларинголог, хи-
рург, невролог, офтальмолог, 
уролог и эндокринолог. В го-
ловных подразделениях допол-
нительно принимают аллерго-
лог-иммунолог, гастроэнтеро-
лог, пульмонолог, инфекцио-

нист и колопроктолог. Таким 
образом, пациенты могут по-
лучить всю необходимую мед-
помощь недалеко от дома.
Кабинеты самых востребо-
ванных специалистов, соглас-
но новому стандарту, располо-
жены на нижних этажах, все 
остальные, в том числе адми-
нистративные, — на верхних. 
Пространство поликлиник 
продумано таким образом, 
чтобы избежать образования 
очередей. В холлах для паци-
ентов сделали комфортные 
зоны ожидания — с мягкими 
диванами, креслами, конди-
ционерами, кулерами с питье-
вой водой и телевизорами. 
В детских поликлиниках есть 
еще игровые зоны.
Для врачей и медицинских се-
стер сделали уютные комнаты 
отдыха. В рабочих кабинетах 
с удобной эргономичной ме-

белью установлены компью-
теры, подключенные к Еди-
ной медицинской информа-
ционно-аналитической систе-
ме. Результаты исследований 
и анализов отражаются в элек-
тронных медкартах.
В детских поликлиниках, по-
мимо кабинетов и процедур-
ных, сделали комнату здоро-
вого ребенка. Здесь молодые 
родители могут пройти обуче-
ние по уходу за новорожден-
ными. Кроме того, мамам те-
перь есть где уединиться, что-
бы покормить малышей.
— Большое внимание удели-
ли благоустройству террито-
рий, — добавил Собянин. — 
Возле входов в детские поли-
клиники высадили ели, кото-
рые в новогодние праздники 
украсит иллюминация.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Спортивный инструктор 
Александра Сучкова боль-
шую часть своей жизни ве-
дет активный образ жизни. 
«ВМ» узнала, что позволяет 
ей сохранять бодрость духа 
даже в самые пасмурные 
дни. 

Александра считает, что к здо-
ровому образу жизни нужно 
приучать с ранних лет. Сейчас 
она работает в недавно от-
крывшемся спортивном ком-
плексе «Баланс» инструкто-
ром по плаванию. Она обуча-
ет детей и с удовольствием 
показывает им, что физиче-
ская активность — неотъем-
лемый спутник жизни в лю-
бом возрасте.
— Если с самого раннего воз-
раста объяснять, что спорт — 
это полезно и интересно, то 
дети будут понимать, как это 
важно, и в их подсознании 
укрепится, что нужно поддер-

живать себя в форме, не заво-
дить вредных привычек ради 
собственного здоровья, — от-
метила она.
В новом комплексе тренеры 
уделяют большое внимание 
физическому воспитанию. 
Чтобы детишки втягивались 
постепенно, Александра на-

чинает занятия с небольшой 
нагрузки.
— Нужно постепенно входить 
в спорт, искать то, что инте-
ресно тебе самому. Плава-
ние — это универсальная 
вещь, которая потом может 
направить в другие виды спор-
та, — пояснила Александра.

Тренер и сама предпочитает 
начинать свое утро с зарядки, 
несмотря на то, что порой бы-
вает тяжело проснуться.
— Зарядка очень бодрит, поэ-
тому я взяла себе это в при-
вычку еще с подросткового 
возраста. Конечно, зимой бы-
вает тяжело заставить себя, 
но зато потом появляются си-
лы на все остальные дела, — 
добавляет она.
Бассейн Александра посещает 
не только для того, чтобы 
учить других, но и чтобы са-
мой позаниматься. Плавание 
приводит тело в тонус, так как 
воздействует на все мышцы, 
а еще помогает расслабиться 
и разгрузить голову после тя-
желого рабочего дня.
— Плавание — это не только 
физическая, но и психологи-
ческая разгрузка. Не просто 
так его рекомендуют всем. 
Я очень люблю поплавать 
в нашем бассейне, когда появ-
ляется время. Необязательно 
ставить рекорды — можно 
просто свободно проплыть от 
начала дорожки до конца, 
и уже это принесет большую 

пользу организму, — подчер-
кнула Александра.
Девушка отмечает, что за по-
следние годы возможностей 
заниматься плаванием у мо-
сквичей стало гораздо боль-
ше. В разных районах откры-
ваются и крупные, и район-
ные спортивные комплексы, 
в которых есть и бассейны. 
Если нет возможности попла-
вать, Александра рекоменду-
ет ежедневно проводить хотя 
бы небольшую тренировку — 
дома или на дворовых спорт-
площадках. Времени на это 
много не требуется — доста-
точно 15–20 минут в день.
— В первую очередь это фор-
мирует привычку. А еще при-
водит организм в порядок — 
мышцы, иммунитет укрепля-
ются, — объяснила она.
Александра советует понача-
лу не слишком напрягать ор-
ганизм, увеличивать нагрузку 
постепенно, пробовать что-то 
новое. Например, посещать 
групповые тренировки в раз-
ных форматах.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Столица ведет большую ра-
боту по благоустройству тер-
риторий возле станций Мо-
сковских центральных диа-
метров (МЦД). 

Любая поездка на обществен-
ном транспорте начинается 
с выхода из дома. Что важно 
для горожан? Близость оста-
новки, хорошая пешеходная 
дорожка до станции метро 
или МЦД. Играют роль и удоб-
ная парковка, наличие мест 
для высадки пассажиров так-
си и личного автомобиля. Зи-
мой, когда темнеет рано, осо-
бенно нужно яркое уличное 
освещение. Приятно прой-
тись к остановке через уют-
ный скверик или парк рядом 
со станцией. 
Из этих и множества других 
повседневных деталей скла-
дывается общее ощущение 
поездки — удобной, доступ-
ной, безопасной. Все эти эле-
менты как часть большого 
пазла: все вместе они напря-
мую влияют на желание мо-
сквичей активнее пользовать-
ся городским общественным 
транспортом.
— Основой всех транспорт-
ных проектов в столице явля-
ются удобство и комфорт 
граждан, — говорит депутат 
Мосгордумы Александр Лиха-
нов. — Ввод новых маршрутов 
значительно улучшил транс-
портную доступность между 
соседними регионами — Мо-
сквой и областью. Сегодня 
в столичном округе действу-
ют уже четыре линии Москов-
ских центральных диаметров, 
вокруг которых создаются 
комфортные пространства.
Его коллега, депутат Мосгор-
думы Алексей Кучмин подчер-
кивает: по своей скорости 
МЦД ничем не уступают ско-
ростным электричкам. 
— Это фактически наземное 
метро, и все, что потребует-
ся, — это оптимизация суще-
ствующей инфраструктуры: 
дорожного полотна, переса-
дочных пунктов, — рассказал 
парламентарий. 

Отмечает он и важность соз-
дания благоустроенных про-
странств вокруг станций 
МЦД. И такая работа в столи-
це активно ведется. 
— В рамках благоустройства 
вокзалов МЦД обустраивают-
ся тротуары, парковки и ме-
ста ожидания, — сообщил де-
путат Мосгордумы, замести-
тель начальника Московской 
железной дороги Петр Пота-
пов. — Первым преобразо-
ванным вокзалом стал «Вос-
точный» на МЦД-4. Комфорт-
ные условия на станциях по-
вышают популярность 
общественного транспорта 
и делают поездки приятнее.
В качестве примера вокзала, 
где уже внедрен новый стан-
дарт благоустройства террито-
рии, можно привести и «Сани-
но» МЦД-4 в Новомосковском 
административном округе. 
Еще недавно дойти до город-
ского вокзала можно было 
только пешком по лесной тро-
пинке. Наземный транспорт 
вблизи станции не останавли-
вался. Сегодня добраться до 
«Санина» можно пешком, на 
автомобиле или городском 
транспорте. Для автобусов соз-
дан разворотный круг, у входа 
на вокзал установлены совре-
менные павильоны ожидания, 
организованы новые маршру-
ты. Пешеходные переходы 
оборудованы контрастным 
освещением. 
Недалеко от «Санина» распо-
ложен еще один московский 
городской вокзал МЦД-4 — 
«Кокошкино». Благодаря 
продлению дороги и проду-
манной планировке террито-
рии были созданы новые пря-
мые пешеходный и автомо-
бильный маршруты. Останов-
ки общественного транспорта 
разместили всего в 10 метрах 
от входа на городской вокзал. 
Была организована зона бы-
строй высадки пассажиров 
для такси и личных автомоби-
лей. К жилым кварталам те-
перь ведут широкие тротуары 
с безопасными переходами 
через проезжую часть. А непо-
далеку от жилых домов обу-
строили небольшой зеленый 
сквер.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин и его заместитель по вопросам соцразвития Анастасия 
Ракова осмотрели поликлинику № 11, которая открылась после реконструкции

Семинар 
«Знакомство 
с продуктовым 
маркетингом»
https://afi sha.timepad.ru/
event/3052664
27 ноября, 10:00, бесплатно
Участники семинара узнают, 
как правильно работать с про-
дуктом, как его упаковывать. 
Эксперт расскажет, что делать, 
чтобы клиенты обращали вни-
мание на продукт. Кроме того, 
посетители семинара узнают 
об инструментах продвижения.

Конгресс
Шестой объединенный 
евразийский конгресс 
«ТИМ-СООБЩЕСТВО. 
ЛЮДИ. ТЕХНОЛОГИИ. 
СТРАТЕГИЯ» 

 Ленинский проспект
Ленинский пр-т, 32а,
Площадка 
Российской академии наук
27 ноября, 10:30, бесплатно
Шестой конгресс будет по-
священ подведению итогов 

рабочего года ТИМ-сообщества, 
вопросам перехода строитель-
ного комплекса на отечествен-
ное программное обеспечение, 
способам повышения произво-
дительности труда с помощью 
цифровых технологий в капи-
тальном строительстве.

Конференция
«Тренды найма: 
работодатель 
или соискатель»
https://afi sha.timepad.ru/
event/3108084
27 сентября, 10:30, бесплатно 
Участники конференции узнают 
о последних тенденциях в сфе-
ре подбора персонала, смогут 
улучшить свои навыки и рас-
ширить знания в области HR.
Эксперты поделятся актуальной 
информацией о том, как успеш-
но адаптироваться к быстро 
меняющимся условиям рынка 
труда. Также пройдет интерак-
тивная дискуссия: круглый стол 
с экспертами по анализу вызо-
вов и возможностей, связанных 
с наймом персонала. 

БИЗНЕС-АФИША

21 сентября. Инструктор по плаванию Александра Сучкова 
на работе в спортивном комплексе «Баланс»

Эффективный 
помощник

Почему важно развивать искусствен-
ный интеллект (ИИ)? Ответ на этот во-
прос может быть не так очевиден. Пе-
редовые технологии ИИ обходятся биз-
несу дорого, на их внедрение требуют-
ся годы. Если клиенты и партнеры 
некой компании видят, что она создает, 
внедряет, использует ИИ-сервисы, то 
понимают, что она пришла в бизнес 
всерьез и надолго, обладает хорошими 
финансовыми возможностями, а зна-

чит, доверие к ней повышается. Поэтому бизнесу важно 
развивать ИИ хотя бы потому, что это притягивает клиен-
тов, делает компанию привлекательным местом работы 
для молодых сотрудников.
Помимо репутации ИИ уже сей-
час приносит пользу и в реаль-
ных задачах бизнеса. Основные 
успехи связаны с компьютер-
ным зрением, обработкой есте-
ственного языка и генератив-
ным ИИ.
Компьютерное зрение на произ-
водстве может определить, что 
рабочий подошел к станку, что 
он действительно работает. Ак-
тивно развивается дефектоско-
пия, когда по изображению 
определяют брак. Предикатив-
ная аналитика позволяет пред-
сказывать поломки оборудова-
ния, станков, транспортных 
средств, прогнозировать по-
требности в материалах. Пере-
вод текстов «на лету», обнаруже-
ние и классификация объек тов 
на видео — это уже обыденность.
Недавние успехи связаны с боль-
шими языковыми моделями. Благодаря им мы можем 
общаться с ИИ на естественном языке. ИИ может подго-
товить краткое резюме по длинному тексту, может пред-
ложить красивое оформление для доклада.
Активно развивается применение ИИ в сельском хозяй-
стве как для мониторинга, так и для проведения сельхоз-
работ роботами. Совсем скоро беспилотные технологии 
начнут вытеснять водителей такси.
В медицине ИИ уже может успешно анализировать рент-
геновские снимки, данные КТ, МРТ и других исследова-
ний. Первые успешные шаги ИИ делает в помощи врачам 
— выявляет несовместимые лекарственные препараты.
Дальнейшие перспективы внедрения ИИ для бизнеса 
связаны с переходом к задачам планирования и управ-
ления: как построить эффективную стратегию разви-
тия, как рационально распределить ресурсы предприя-
тия, какие действия приведут компанию к увеличению 
доли на рынке, повышению прибыли. Скоро должен 
быть переход от простого копирования человеческой 
деятельности к появлению у ИИ мотивации достигать 
поставленных целей, то есть появятся интеллектуаль-
ные агенты, которые способны сами придумывать спо-
собы достижения целей развития бизнеса, государства, 
общества в целом.

ВЛАДИМИР 
СУДАКОВ
ПРОФЕССОР, Д.Т.Н., 
И.О. ЗАВЛАБОРАТОРИЕЙ 
ПРИКЛАДНОЕ 
МОДЕЛИРОВАНИЕ 
РЭУ ИМ. ПЛЕХАНОВА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Модернизация амбула-
торного звена в столице 
началась в 2020 году. 
На первом этапе рекон-
струировали 200 зданий, 
во второй этап вошли 
оставшиеся 140 поликли-
ник, из них большую часть 
планируют привести в по-
рядок до конца этого года.
В современных поликли-
никах регистратуры рабо-
тают по принципу ресеп-
шена. Пациентов встреча-
ют сотрудники центров 
госуслуг «Мои докумен-
ты». Они отвечают на во-
просы, помогают сориен-
тироваться и не опоздать 
на прием к нужному врачу.

КСТАТИ

Досье
Александра Ильинична 
Сучкова родилась 9 фев-
раля 2002 года. Окончи-
ла Училище олимпий-
ского резерва № 4 имени 
А. Я. Гомельского по ви-
дам спорта плавание 
и современное пятибо-
рье. Имеет 3-ю судейскую 
категорию. Также полу-
чила степень бакалавра 
в Государственном уни-
верситете просвещения 
(бывшем МГОУ). Алек-
сандра неоднократно 
становилась призером 
чемпионатов Москвы. 
В свободное от работы 
время предпочитает пу-
тешествовать или гулять 
по городу. Очень любит 
Северо-Восточный 
округ и его достоприме-
чательности — ВДНХ, 
Лианозовский парк, Бо-
танический сад, парк 
Останкино.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, почему бизнесу важно 
использовать в работе искусственный интеллект, что входит в московский стандарт благоустройства территорий возле станций Московских центральных диаметров, как, 
работая на транспорте, обрести счастье в семейной жизни, какие возможности предоставил молодежи форум-выставка «Город. Карьера. Бизнес» и многое другое.

Бодрое утро

Город в деталях

День мэра
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Единый стандарт благоустройства 
станций Московских центральных 
диаметров

По данным mos.ru

Сейчас идут работы по улучшению 
доступности станций: 
«Щербинка» (МЦД-2), «Косино» 
(МЦД-3), «Солнечная», «Кусково», 
«Беговая-2 (МЦД-4). Завершен 
первый этап работ около станции 
«Серп и Молот» (МЦД-4). 
В 2025 году пройдет второй этап 
благоустройства

Быстрый и удобный путь 
прокладывают непосредственно 
до самой станции: широкие 
тротуары, освещение, 
пониженные бордюры

Вблизи станций обустраивают 
перехватывающие парковки 
и зоны быстрой высадки 
для такси и личных автомобилей

Рядом со станциями 
создают эстетичные 
и функциональные 
общественные 
пространства

Действует 137 станций, в том 
числе 54 московских городских 
вокзала 

Каждый день по диаметрам 
совершается 1,4 миллиона 
поездок

Общая протяженность 
диаметров — более 
300 километров 

Для общественного 
транспорта создают 
разворотные круги

У входов на вокзалы 
устанавливают современные 
павильоны ожидания, 
организуют новые маршруты

Создается единое транспортное 
пространство для пешеходов, 
автомобилистов и пользователей 
городского транспорта

Пешеходные переходы 
оборудуют ярким, 
контрастным освещением

Остановки наземного 
транспорта располагают 
рядом со входом 
на станции МЦД
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Молодежь познакомили с крупными работодателями столицы

В Москве прошло главное 
молодежное карьерное со-
бытие — форум-выставка 
«Город. Карьера. Бизнес». 
Корреспонденты «ВМ» по-
бывали на мероприятии. 

Организатором форума- 
выставки «Город. Карьера. 
Бизнес», который в течение 
двух дней проходил на пло-
щадке «Старт Хаб» в арт-
пространстве «Красный Ок-
тябрь», стал проект «ВРабо-
те», входящий в линейку «Мо-
лодежь Москвы» городского 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики, 
совместно с Управлением ка-
дровых сервисов правитель-
ства Москвы.
— В первую очередь мы хотим 
помочь молодежи в процессе 
трудоустройства, — сказал 
о главной цели мероприятия 
заместитель председателя Ко-
митета общественных связей 

и молодежной политики Мо-
сквы Павел Симаков. — Здесь 
могут помочь в правильном 
составлении резюме, на учить, 
как выбирать свою первую 
или последующую работу. 
В рамках проведения форума 
участники могут познако-
миться и пообщаться с работо-
дателями как из правитель-
ства Москвы, так и из коммер-
ческих компаний. 
Программа, подготовленная 
и ориентированная на основ-
ных участников масштабного 
молодежного мероприятия — 
студентов, школьников и вы-
пускников вузов, — была раз-
делена на три основных тре-
ка: «Развивай», «Практикуй» 
и «Предпринимай». 
В рамках направления «Разви-
вай» участники посетили вы-
ставку работодателей прави-
тельства Москвы, на которой 
были представлены столич-
ные ведомства, такие как Де-
партамент городского имуще-
ства, Департамент информа-
ционных технологий Москвы, 
Департамент финансов, а так-
же префектуры и управы.

Студентка Ольга Видяева при-
шла на форум с целью посе-
тить именно трек «Развивай».
— После окончания институ-
та я хочу работать в структуре 
московского правитель-
ства, — делится своими пла-

нами Ольга. — Пришла, что-
бы пообщаться с работодате-
лями, познакомиться с пред-
ложенными вакансиями, 
стажировками, оценить свои 
силы и возможности и уже бо-
лее конкретно определиться 

с направлением своей буду-
щей работы. 
Популярностью у будущих мо-
лодых специалистов пользо-
вался и трек «Практикуй», на 
площадке которого размести-
лись представители крупных 
организаций.
— Очень хорошо, что прохо-
дят такие мероприятия, где 
можно представить свое пред-
приятие, рассказать и позна-
комить с его деятельно-
стью, — говорит начальник 
отдела подбора и адаптации 
персонала авиакомпании 
«Россия» Дарья Лукьянчико-
ва. — Мы сегодня знакомим 
молодежь с нашей авиакомпа-
нией в целом и с теми вакан-
сиями, с которых можно на-
чать свою карьеру в авиации. 
У нас многие подразделения 
открыты для молодежи, для 
студентов, это и администра-
тивный блок, и другие на-
правления, и, конечно же, мы 
всегда очень рады молодым 
специалистам, которые хотят 
занять летные вакансии. 
Третий трек форума-выстав-
ки — «Предпринимай» — го-

ворит сам за себя. Он собрал 
тех, кто планирует связать 
свою деятельность с предпри-
нимательством. На панель-
ной дискуссии участники уз-
нали больше о том, как от-
крыть свое дело, с какими 
трудностями можно стол-
кнуться и какую помощь ока-
зывает город. 
А на встрече с карьерными 
консультантами из Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
столицы и ГБУ «Малый биз-
нес Москвы» будущим биз-
несменам рассказали, как 
правильно работать с онлайн-
платформами для предпри-
нимателей.
— Я впервые на таком меро-
приятии, и мне здесь очень 
нравится, — говорит студент-
ка Финансового университета 
при правительстве РФ Ксения 
Кривошей. — Здесь действи-
тельно много возможностей 
и интересных людей, настоя-
щих специалистов, которые 
делятся своим опытом. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В минувшую субботу два кон-
тролера ГКУ «Организатор 
перевозок» Виктор Дюкарев 
и Валентина Лестева созда-
ли семью. Вчера «ВМ» пооб-
щалась с молодоженами 
и узнала историю знакомства 
двух сотрудников транспорт-
ной сферы столицы.

Виктор Дюкарев работает 
контролером три года. Ему 
всегда хотелось, чтобы его 
 работа приносила пользу об-
ществу.
— Быть контролером — очень 
ответственная миссия, — счи-
тает он. — Я слежу за тем, что-
бы пассажиры соблюдали 
правила оплаты проезда, не 
нарушали закон. Можно ска-
зать, у меня в каком-то смысле 
социальная миссия.
Приятно радует Виктора тот 
факт, что его работа приносит 
результат. 
— Самое главное, к чему 
я стремлюсь, чтобы люди до-
бросовестно сами оплачива-
ли проезд. Поскольку работаю 
я в одном округе — на западе 
столицы, то пассажиры на 
маршрутах часто встречаются 
одни и те же. Были ситуации, 
что выписывал постановле-
ние об административном на-
рушении несколько раз одно-
му и тому же человеку, и впо-
следствии он сделал правиль-
ные выводы. Теперь, если он 
видит меня, сразу говорит: 
«А я проезд уже оплатил». Зна-
чит, я работаю не зря! — поде-
лился Виктор Дюкарев. 
С будущей супругой он позна-
комился в 2022 году на фото-
сессии для «Организатора пе-
ревозок». Их обоих пригла-
сили как одних из лучших 
сотрудников учреждения. 
А в июле этого года Виктор 
и Валентина снова встрети-
лись — теперь во время про-
ведения усиленной проверки 
у станции метро «Филатов 
Луг». С тех пор они практиче-
ски не расставались. 

— Мы начали тесно общаться, 
ходить на свидания, и я почти 
сразу понял — мое, надо 
брать, поэтому долго не тянул, 
не раздумывал и сделал осе-
нью Валентине предложе-
ние, — рассказал Виктор. — 
Мы поехали в Ульяновскую 

область знакомиться с роди-
телями. Предложение руки 
и сердца сделал ей на природе. 
После свадьбы Валентина взя-
ла фамилию мужа. Больше 
всего Виктора в Валентине по-
корило ее воспитание, неж-
ность и отношение к детям. 

Виктор до этого один воспи-
тывал шестилетнего сына, 
у Валентины тоже шестилет-
няя дочка. Причем дни рожде-
ния у детей оказались с разни-
цей всего в один день. Вот та-
кое удивительное совпадение. 
Дети быстро нашли общий 
язык — и друг с другом, и с но-
выми партнерами родителей. 
— Живем очень дружно. Ва-
лентина приходит с работы 
на час раньше меня и всегда 
встречает вкусным ужи-
ном, — поделился Виктор. — 
Но мы все обязанности делим 
поровну. Если у меня выход-
ной, а Валя на работе, то я на 
хозяйстве. 
На работе новость о появле-
нии семьи контролеров вос-
приняли позитивно. Виктор 
рассказал, что руководство 
разных уровней поздравило 
их с Валентиной. В будущем 
молодая семья Дюкаревых 
планирует общих детей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

23 ноября. Нумеролог Татьяна Платонова (справа) 
рассказывает о перспективах карьерного роста студентке 
ИМЭС Марии Курочкиной. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Лучшие контролеры встретились 
случайно и больше не расставались 

Сегодня героем нашей 
рубрики «Доска почета» стал 
монтер пути трамвайных 
линий Александр Антипов. 
Он работает уже более 
трех лет в Московском 
метрополитене, который 
с 2021 года отвечает 
за городское трамвайное 
движение. Профессию 
монтера пути выбрал 
осознанно. Говорит, что ему 
всегда была интересна работа, 
связанная с транспортом. 
В должностные обязанности 
Александра Антипова входят 
устранение неисправностей 
верхнего строения пути, 
замена рельсов и шпал, 
регулировка стрелочных 
переводов, протяжка 
рельсовых стыков и укладка 
плиты покрытия трамвайных 
путей. В работе ему нравятся 
стабильность, удобный 
график, возможность роста 
и достойная оплата труда. 
А еще он любит увеличенный 
отпуск, который позволяет 
качественно отдыхать.

С января по октябрь 2024 года московские 
заказчики закупили у малого бизнеса товаров, 
работ и услуг на 552,6 миллиарда рублей. 
Этот показатель выше прошлогоднего на 33 процента. 
В целом за 20 лет в Москве объем заключенных с малым 
бизнесом контрактов достиг трех триллионов рублей. 
■
Москва второй год подряд входит в число 
победителей акции «Цифровой диктант». 
По итогам всероссийской акции жители столицы набрали 
7,51 балла из 10 возможных, улучшив показатель 
на 0,17 балла по сравнению с прошлым годом. Жители 
столицы продемонстрировали знания не только по общим 
темам, но и по вопросам о цифровой экосистеме города. 
■
Более 80 гектаров земли выделили для развития 
городской инфраструктуры в третьем квартале 
2024 года.  
На 124 земельных участках построят социальные объекты 
за счет средств Адресной инвестиционной программы. 
Департамент городского имущества под эти цели выде-
ляет застройщикам землю по договорам безвозмездного 
пользования и аренды.  
■
Столица в третий раз заняла первое место 
в рейтинге регионов России по показателям 
достижения Целей устойчивого развития ООН.
Среди оцениваемых показателей такие критерии, как хо-
рошее здоровье и благополучие, качественное образова-
ние, гендерное равенство, достойная работа, экономиче-
ский рост и многие другие. 

22 ноября. Контролеры ГКУ «Организатор перевозок» Виктор и Валентина Дюкаревы на станции 
метро «Яхромская» накануне своей свадьбы. Они познакомились на работе и создали семью

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Ученица 7-го класса школы № 37 Ульяна Рябкова готовится к уроку, сидя на мягком диване, — корпус, 
в котором учится москвичка, в этом году открыли после капитального ремонта. Теперь в коридорах стоят 
мягкие диваны, а сидеть можно даже на эксплуатируемых подоконниках. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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Чтобы провести цере-
монию на «Маяков-
ской», нужно подать 
заявление во Дворце 
бракосочетания № 1 
и оплатить госпошлину.

Церемонии 
бракосочетания 
проходят с 2 до 4 часов 
ночи.

Всего в рамках проекта 
«Новые адреса счастья» 
для проведения торже-
ственных мероприятий 
в Москве доступно 
более 50 площадок.

Свадьба в метро

По данным mos.ru

ЗАКЛЮЧИЛИ БРАК 
НА СТАНЦИИ МАЯКОВСКАЯ 
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Ученица одной из московских гимназий на перемене читает учебник стоя — в школьных коридорах 
было мало мест, где можно посидеть, поэтому ученики чаще всего повторяли материал к уроку, 
стоя или даже сидя на полу. 
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Награжден орденом 
посмертно

Сухпаек можно
разогреть в поле

Семье погибшего участника 
спецоперации, старшего 
научного сотрудника ВНИИ 
МВД России, полковника 
полиции Алексея Захарова 
(на фото) вручили орден 
Мужества.

Награждение посмертно со-
стоялось на Федеральном во-
енном мемориальном клад-
бище, где и прошли похороны 
Захарова. Полковник, будучи 
ветераном МВД и пенсионе-
ром, заключил контракт с Ми-
нобороны и отправился слу-
жить в Курскую область, куда 
незаконно ворвались украин-
ские военнослужащие. Об 
этом рассказывает тесть по-
гибшего, советник группы ин-
спекторов МО РФ, генерал-
майор Евгений Феоктистов.
— Когда моя дочь Елена вы-
шла замуж за Алексея Захаро-
ва, я порадовался, что она сде-
лала правильный выбор, — 
рассказывает Феоктистов.
Алексей долго работал в од-
ном из отделов уголовного ро-
зыска по району Комсомоль-

ской площади. На этой терри-
тории совершалось много 
преступлений, но полицей-
ские быстро раскрывали их.
— Потом перешел во ВНИИ 
МВД. На какой бы должности 
ни трудился, всегда проявлял 
себя как настоящий офицер. 
Он поддерживал себя в хоро-
шей физической форме, много 
времени уделял работе. При 
этом не забывал о семье, — 
вспомнил Феоктистов.
Генерал-майор отмечает, что 
зять после начала спецопера-
ции хотел уволиться из МВД 
и пойти добровольцем на СВО.
— Мне казалось, что он гово-
рит не серьезно, однако Алек-
сей и правда ушел на пенсию 
и собрался на СВО. Я еще его 
отговаривал. Спросил, кем он 
там будет: артиллеристом или 
танкистом. А он ответил, что 
хочет пойти в штурмовики. 
Вышел на пенсию полковни-
ком полиции, а пошел слу-
жить рядовым. На это не каж-
дый способен. Это поступок 
настоящего мужчины, — го-
ворит Феоктистов.
Алексей попрощался с детьми 
и почти сразу попал в эпи-
центр военных действий, так 
как подготовка была непро-
должительной. Воевал не-
сколько недель. 
— Как мне рассказывали его 
сослуживцы, Алексей Захаров 
прикрывал отход товарищей, 
охранял переезд, попал под 
обстрел украинцев, а добива-
ли его дронами. Но Захаров 
выполнил поставленную за-
дачу, за что был награжден 
орденом Мужества. На таких 
офицерах держится Россия! — 
отмечает Феоктистов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В подразделения группиров-
ки войск «Запад» в зоне СВО 
поступили модернизирован-
ные индивидуальные рацио-
ны для проведения испыта-
ний. Об этом рассказали
в Министерстве обороны 
России. 

В состав нового сухпайка 
включили беспламенный пор-
тативный химический разо-
греватель. Чтобы разогреть 
еду, сначала вскрывают пакет 
и помещают внутрь запеча-
танный пакет с едой. Затем 
добавляют около 100 граммов 
воды. Сразу начинается хими-
ческая реакция. И буквально 
за несколько минут пакет 
с едой нагревается до 60 гра-
дусов. Кроме того, измени-
лась сама упаковка, теперь 
она стала мягкой, что позво-
ляет в условиях проведения 
СВО сбрасывать еду с квадро-
коптеров или положить 
в рюкзак и убыть для выпол-
нения боевого задания. Изме-
нились и продукты в составе 
ИРП, теперь они стали более 
калорийными.
— Мы собираем обратную 
связь, отзывы от бойцов. 
И корректируем рацион. Уби-
раем то, что не нравится. До-
бавляем то, что нужно, напри-
мер, мягкую упаковку и разо-
греватель,  — рассказал на-
чальник отдела развития 
и модернизации продоволь-
ственной службы департамен-
та ресурсного обеспечения 

Минобороны России Алек-
сандр Демидов. — Используем 
опыт своей передовой науки. 
Обязательно привлекаем Во-
енно-медицинскую акаде-
мию. Они рассматривают весь 
состав, делают анализы в ла-
боратории. А затем идет испы-
тание продукта в поле.  
Кроме поставок сухпайков, 
для военнослужащих выпека-
ют свежий хлеб. Более двух 
тысяч буханок в сутки изго-
тавливает полевой хлебоза-
вод мотострелкового соеди-
нения группировки войск «За-
пад» в зоне проведения СВО.
— Производство хлеба по-
ставлено на поток, что позво-
ляет обеспечить хлебобулоч-
ными изделиями военнослу-
жащих как в тыловых райо-
нах, так и на передовой. 
Военные пекари каждый день 
выпекают свыше двух тонн 
формового пшеничного, ржа-
но-пшеничного, ржаного хле-
ба, в том числе с различными 
добавками, а также булочки 
и караваи для обеспечения 
бесперебойного питания лич-
ного состава, — сообщили 
в Минобороны России. 
Сама хлебопекарня распола-
гается в защищенном блинда-
же, что позволяет укрыть лич-
ный состав, задействованный 
на выпечке хлеба, от обстре-
лов со стороны противника, 
уточнили в Министерстве 
обороны России. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

26 ноября. Начальник отдела развития и модернизации 
продовольственной службы департамента ресурсного 
обеспечения Минобороны России Александр Демидов 
показывает новый суточный рацион 

В рамках неболь-
шой фотоэкспози-
ции выставки, 
приуроченной ко 
Дню Героев Оте-

чества, 9 декабря, уместилась 
большая «книга» историй... 
Вот улыбается парень в ка-
муфляжной форме и с автома-
том, Александр Андреев, вы-
пускник школы № 1538. Он 
погиб. А это надвинул на глаза 
военную кепку 23-летний Ар-
тем Синцов. Пропал без вести 
на Донбассе год назад. А вот 
передает привет с фронта 
Александр Чуфистов, преж-
ний директор школы № 1794. 
В феврале этого года пришло 
известие о его гибели...
— Именем Чуфистова мы со-
бираемся назвать наш музей. 
Александр Сергеевич первым 
из наших товарищей показал 
пример мужества, — экскур-
сию для «ВМ» проводит дирек-
тор школы № 1164 Михаил 
Клочихин. — Я видел его бук-
вально за две недели, перед 
тем как он мобилизовался. Он 
был командиром мотострел-
ковой роты, взрывом накрыло 
блиндаж, в котором он нахо-
дился вместе с бойцами.
Экспозиция, стена с фотогра-
фиями, точно вырезана из ка-
кого-нибудь фортификацион-
ного сооружения, накрыта 
маскировочной сетью. Рядом 

с фото ушедших от нас героев 
снимки тех, кто продолжает 
защищать Родину и участво-
вать в СВО. Директор призна-
ется, что в задачи музея не 
входило организовать в шко-
ле мемориал. Но должно быть 
место, где воспоминания вы-
зывают чувства гордости. 
История этого музея началась 
в конце 2022 года, когда меж-
ду московской школой 
№ 1164 и донецкой гимнази-
ей № 122 зародилась дружба. 
К новому, 2023 году донецкие 
школьники получили от мо-
сквичей фуру со школьными 
принадлежностями, сладо-
стями и игрушками. Из ответ-
ной поездки, организованной 

уже и с целью начать созда-
вать музей, дончане привезли 
первые военные «сувениры». 
— Специальным рейсом на во-
енном самолете к нам прибы-
ли вот эти осколки натовских 
снарядов и бомб, разрушив-
ших мирные здания, и эти 
кирпичи, подобранные из раз-
валин одного из школьных 
корпусов. Это самые первые 
самодельные беспилотники, 
которые несли смертельные 
«посылки» с украинской сто-
роны, — обращает внимание 
на оформленный экспозици-
онный зал Михаил Клочихин.
С тех самых пор музейная кол-
лекция постоянно пополняет-
ся. Всего лишь два дня назад 

ее дополнили еще и обломки 
прилетевшего из-за границы 
дрона «Баба-яга». 
— Этот увесистый обломок 
винта нам передали бойцы из 
Белгородской области, — от-
мечает директор школы.
Недостатка в интересных 
предложениях о пополнении 
музейной экспозиции давно 
нет. Московская школа 
№ 1164 своим музейным про-
ектом буквально притягивает 
к себе и любителей военной 
истории, и серьезных музей-
ных специалистов из разных 
регионов страны, и, конечно, 
непосредственных участни-
ков новейшей истории, кото-
рые сейчас творят ее на пере-

довой. Одним из центральных 
музейных экспонатов стала 
интерактивная панель, кото-
рая собирает видеописьма 
друзей московской школы. От 
послания семилетнего Дани 
из 1«Б» гимназии № 122 кто-
то вытирает слезы, кто-то еще 
крепче сжимает кулаки.
— ...Я учусь дистанционно, не 
сидел за школьной партой, 
у меня не было ни линейки, ни 
первого звонка. Я бы хотел, 
чтобы все это закончилось, — 
говорит с экрана мальчик. 
В гимназии Донецка уже на-
чал работать и свой музей — 
«Донбасс. Возрождение».
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Уроки новейшей истории 
проходим по горячим следам
В музее «Донбасс. 
Возвращение» 
школы № 1164 го-
товится к откры-
тию новая экспо-
зиция «Наши». 
Это несколько де-
сятков фотогра-
фий учителей 
и учащихся 
московских 
школ, ушедших 
на фронт.  

26 ноября. Директор московской школы № 1164 Михаил Клочихин демонстрирует один из экспонатов музея — указатель, подаренный жителями Артемовска (бывшего 
украинского города Бахмута) после его освобождения. В этом музее все можно трогать руками. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

сVои люди

ВИКТОРИЯ ЗАЙЦЕВА
ДИРЕКТОР ПРОФИЛЬНОЙ ГИМНАЗИИ 
№ 122 ГОРОДСКОГО ОКРУГА ДОНЕЦК

Благодаря дружбе с Музеем 
Победы, со школой № 1164 мы 
собрали «мемориал», часть 
которого передали москов-
скому учреждению. Здесь лю-
ди будут вспоминать о страш-
ных событиях, чтобы больше 
они никогда не повторились. 
Нам бы очень хотелось, чтобы 
коллекция пополнилась зна-
менем победы и на этом ее 
формирование закончилось. 
Название «Донбасс. Возрож-
дение» школьники придумали 
сами.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Россия хочет мира, но не заморозки конфликта
Россия хочет установления твердого мира на годы вперед
в ситуации вокруг Украины. Об этом заявил директор 
Службы внешней разведки РФ Сергей Нарышкин, подво-
дя итоги 20-го Совещания глав органов безопасности 
и разведслужб государств — участников СНГ. Он подчер-
кнул, что этот мир должен быть обеспечен и для всего ев-
ропейского континента.
— Страны западного блока терпят фиаско в конфликте 
на Украине, но при этом, как мы полагаем, успокаиваться 
не будут. Они будут действовать в своей манере и постара-
ются создавать хаос на территории государств нашего (со-
дружества. — «ВМ»), хаос вокруг Российской Федера-
ции, — отметил директор Службы внешней разведки РФ.
Также, по словам Нарышкина, Россия категорически от-
вергает любые варианты «замораживания» конфликта 
на Украине. Директор СВР отметил, что все эти разговоры 
о «замораживании» связаны с тем, что инициатива на по-
ле боя принадлежит России. И теперь Запад думает 
не о нанесении стратегического поражения Москве, 
а о том, как не проиграть ему самому.
■
Освободили населенный пункт 
Подразделения западной группировки войск в результате 
решительных действий освободили населенный пункт Ко-
панки Харьковской области. Об этом рассказали в Мини-
стерстве обороны России. Это село расположено на трас-
се, соединяющей подконтрольный России город Сватово 
и Боровую, остающуюся под ВСУ. 
Также бойцы группировки войск «Запад» отразили пять 
контратак штурмовиков ВСУ, добавили в Минобороны. 
— Противник потерял до 440 военнослужащих, танк, бое-
вую бронированную машину, пять автомобилей, 155-мм 
самоходную артиллерийскую установку Krab польского 
производства. Уничтожены станция радиоэлектронной 
борьбы «Анклав-Н» и три полевых склада с боеприпаса-
ми, — сообщили в Министерстве обороны России. 
■
Безопасность атомной электростанции 
под строгим контролем
Энергодар и территория, прилегающая к Запорожской 
АЭС, за сутки были обстреляны ВСУ пять раз, сбиты три 
дрона, повреждено административное здание, об этом 
сообщили в Минобороны России. В ведомстве уточнили, 
что Вооруженные силы РФ нанесли поражение пунктам 
управления БПЛА, откуда ВСУ запускали дроны-камикад-
зе по Запорожской АЭС. Как сообщили в МО РФ, персонал 
АЭС после обстрелов продолжает работать в штатном ре-
жиме, обслуживает объекты АЭС и отслеживает радио-
активную обстановку. 
■
Сбивают дроны противника
Российские средства противовоздушной обороны за сут-
ки сбили шесть управляемых авиационных бомб Hammer
и реактивный снаряд системы залпового огня HIMARS, 
об этом рассказали в Министерстве обороны России. Так-
же, по сообщению ведомства, за сутки средства ПВО РФ 
сбили 71 БПЛА самолетного типа. При этом 56 из них были 
сбиты вне зоны проведения спецоперации.
■
Предложили создать единую базу ДНК
Глава Комитета Государственной думы по обороне Ан-
дрей Картаполов предложил создать базу образцов ДНК 
участников специальной военной операции, по аналогии 
со сбором отпечатков пальцев. По словам Картаполова, 
такой метод поможет проще идентифицировать человека 
в случае его гибели.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Благотворительный фонд 
«Хранители добра» собирает
и отвозит гуманитарные гру-
зы в приграничные регионы 
и на новые территории Рос-
сии. Они передают помощь 
мирным жителям, военнос-
лужащим, а также тем, 
кто получил ранение и сей-
час восстанавливается 
в госпиталях. 

В двух районах столицы, Саве-
ловском и Беляво, расположе-
ны пункты приема фонда 
«Хранители добра», куда все 
желающие могут принести 
вещи, которые впоследствии 
отправятся мирным и воен-
нослужащим. Руководитель 
благотворительного фонда 
Маргарита Федоренко расска-
зала, что изначально команда 
сформировалась для помощи 
знакомым медикам, которые 
ушли на фронт во время ча-
стичной мобилизации. 
— На тот момент я тоже рабо-
тала в больнице. Тогда в соци-
альных сетях я создала группу, 
чтобы собрать врачам гума-
нитарную помощь. Но груз им 
в итоге не пригодился, и я ре-
шила связаться со своей зна-
комой, которая давно поддер-
живала жителей Донецка 
и Луганска, — рассказывает 
Маргарита Федоренко.
Тогда она познакомилась с во-
еннослужащим с позывным 
«Комбат».
— В итоге гуманитарный груз 
мы передали его подразделе-
нию, а еще через какое-то вре-
мя начали доставлять вещи 
и гражданским, — объясняет 
Маргарита. — Сарафанное 
радио сработало само по себе, 
люди начали приносить вещи 
на отправку жителям ДНР, 
ЛНР и других регионов, кото-
рые попали в затруднитель-
ную ситуацию. 
Спустя время, вместе со свои-
ми знакомыми, Федоренко за-
регистрировала фонд и те-
перь регулярно занимается 
сбором гумпомощи. 
— В составе волонтерской ко-
манды мы регулярно отвозим 
местным жителям гуманитар-
ную помощь, — рассказывает 
руководитель благотвори-

тельного фонда. — Мы стара-
емся помогать домам преста-
релых, детским садам, пун-
ктам временного размещения 
граждан, где люди еще ждут 
скорейшего переезда в новые 
дома и квартиры. 
Также волонтеры адресно по-
могают одной семье, которая 
живет в Донецке.
— Это печальная история ба-
бушки и внучки, которые 
остались совсем одни, — рас-
сказывает Маргарита Федо-
ренко. — Родители девочки 
трагически погибли, и у нее 
осталась только бабушка. Мы 
помогаем им уже несколько 
лет, благодаря этому мы стали 
близкими друзьями. 
Помощь идет и госпиталям, 
где находятся раненые воен-
нослужащие.
— Один под Артемовском 
и два в Луганске, — указыва-
ет Маргарита Федоренко. — 
В одном из таких госпиталей 
работает наш знакомый, ко-
торый сообщает, если нужна 
какая-то конкретная под-
держка. Он собирает заявку 
и сообщает нам, если нужны 
какие-то медикаменты. 
Для постоянного обеспечения 
помощи гражданскому насе-
лению и военнослужащим, 
которые находятся на передо-

вой, многие волонтерские ор-
ганизации стали сотрудни-
чать между собой, чтобы при 
необходимости оказать под-
держку незамедлительно. 
— В определенные моменты 
мы подменяем друг друга, — 
объясняет руководитель бла-
готворительного фонда. — За 
все время проведения спецо-
перации мы все сблизились 
и прекрасно понимаем друг 
друга. Всегда готовы помочь 
и поделиться всем чем только 
возможно.
Прошлая доставка гуманитар-
ного груза «Хранители добра» 
была направлена жителям 
Курской области, которые до 
сих пор находятся в пунктах 
временного размещения. 
— Продукты, одежда, сред-
ства личной гигиены и мно-
гое другое было отправлено 
беженцам, — рассказывает 
Маргарита Федоренко. — Ез-
дить сейчас, конечно, страш-
но, но мы снабдили наши га-
зели детекторами дронов 
и маячками. Они работают 
практически постоянно, в не-
давней поездке у них совсем 
не было времени отдохнуть, 
все время улавливали сигна-
лы «птичек».
По словам Маргариты, в ДНР 
сейчас находятся около двух 

тысяч мирных жителей, кото-
рые нуждаются в продуктах. 
Для прифронтовых госпита-
лей актуальны тонометры, 
медикаменты, в том числе 
противопростудные. Для 
фронтовой зоны — волокуши, 
перевязочные пакеты, шины.
Следующая отправка гум-
помощи запланирована на 
6–7 декабря жителям Мариу-
поля, Донецка и Луганска.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Волонтеры собирают гуманитарную 
помощь, поддерживая жителей и бойцов

27 октября. Волонтеры благотворительного фонда «Хранители добра» (слева направо) 
Александр Третьяков, Маргарита Федорченко, Дмитрий Назаров и Алексей Назаров

Среди тех, кому помогает 
фонд, — мамы Донецка 
с особенными детьми. Им 
требуется детское пита-
ние, новое постельное 
белье, одежда, подгузни-
ки и средства по уходу. 
Также среди подопечных 
фонда — христианский 
приют «Добрый самаря-
нин», где находятся 
45 одиноких пожилых 
людей. Приюту нужны чи-
стящие средства, муж-
ская и женская одежда, 
медикаменты, а также 
средства личной гигиены.
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Досье
Алексей Александрович 
Захаров родился 4 ноя-
бря 1976 года в Рязан-
ской области, в 1994 го-
ду поступил учиться 
в Рязанский институт 
права и экономики МВД. 
После обучения служил 
в транспортной поли-
ции, начинал простым 
оперуполномоченным 
уголовного розыска 
и дорос до заместителя 
начальника отдела уго-
ловного розыска УВД. 
В марте 2016 года про-
должил службу старшим 
научным сотрудником 
ВНИИ МВД России. 
И уже будучи пенсионе-
ром МВД, заключил кон-
тракт с Министерством 
обороны. Погиб 24 сен-
тября 2024 года. По-
смертно награжден ор-
деном Мужества.
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Впервые о злодеяниях нацистов Звягинцев ус-
лышал еще ребенком — от мамы. Ее подруги-
еврейки погибли в Бабьем Яре, ее же, русскую, 
немецкий солдат отогнал прочь. 
— Мы потеряли на войне 20 миллионов чело-
век, и эта цифра постоянно увеличивается, — 
рассказывал Александр Григорьевич. 
Это не пустые слова: он сам не раз выезжал на 
досмотры мест происшествий, когда случались 
страшные находки военной поры. Как-то был 
обнаружен шурф с пятью тысячами тел… 
— Нам пытаются сказать, что этого не было, — 
печально констатировал он, — но ведь это не 
так. И за полтора месяца до начала Великой 
Оте чественной войны была подписана дирек-
тива, согласно которой Советский Союз разде-
лялся после победы Германии на пять губерна-
торств. Им необходимо было расчленить Рос-
сию (тогда — Советский Союз) на много мел-
ких регионов, между которыми не было бы 
никакой связи. Согласно этим документам, 
предусматривалось уничтожении 33 миллио-
нов славян. Мне жаль, что эта директива была 
переведена на русский язык лишь год назад... 
Это прямая директива по уничтожению нашего 
населения разными способами, в том числе го-
лодом и холодом. 
Увы, подытожил Александр Звягинцев, стоит 
напомнить, что именно так называемые миро-
любивые демократии привели к власти нацио-
налистов, Гитлера… 
— Нюрнбергский трибунал был обращен 
не столько в прошлое, сколько в будущее, — 
подвел итоги сказанному Александр Григорье-
вич. — Мы не должны забывать о миллионах 
людей, сложивших головы за нашу свободу. 
Фашизм и национализм — это не точка зре-
ния, как нам иногда пытаются объяснить, 
это преступление, и в нашем уголовном за-
конодательстве четко определено, что такие 
понятия являются недопустимыми. Эти тео-
рии расового превосходства, о «чистоте» 
нации — фактически геноцид.

■

С интереснейшим докладом выступила на кру-
глом столе политолог, преподаватель Диплома-
тической академии МИД РФ Илона Мизова. 
Она говорила не о тех преступниках, что были 
казнены или хотя бы осуждены, а сфокусирова-

ла внимание на тех, кто чудесным образом из-
бежал какого бы то ни было наказания и жил 
потом, покинув разными способами Германию, 
весьма неплохо. 
— Молодые люди должны понимать, что фа-
шистская идеология была придумана в пику 
коммунизму, имевшему в то время большое 
распространение, — рассказывала Илона Ми-
хайловна. — 26 стран мира параллельно вели 
проекты по фашизации! Муссолини активно 
финансировался Ватиканом, ему помогали 
деньгами, у него были свои газеты, и точно 
так же у каждого лидера фашистской ячейки 
в какой-либо стране непременно была своя 
газета, финансируемая из-за границы. Одна-
ко Муссолини Англию и Францию не очень 
устраивал, отчего и был выбран в итоге гер-
манский проект с его более нацистской идео-
логией, которая в чем-то склонялась даже 
к эзотеризму. Уже с 1924 года Германия на-
чинает активно финансироваться. Напомню, 
что по Версальскому договору Германия не 
имела права ни на вооружение, ни на произ-
водство или покупку оружия, но с указанного 
года на ее военные заводы потекли миллиар-
ды долларов — сначала тайно, а потом вполне 
открыто. За 1924 год немцы получили в каче-
стве такой помощи чуть ли не 20 миллиардов 
долларов! 
Затронула Илона Мизова и другую острую те-
му. Она рассказала, как в рамках специальной 
программы США вывозили к себе немецких 
ученых, которым потом просто изменяли па-
спорта, и коллаборационистов. 
— Ватикан и Красный Крест вывозили по кры-
синым тропам военных, которые потом, по 
большей части под другими именами, продол-
жали службу, — рассказывала Мизова. — 
И только в 1980-е годы стало известно, что по-
рядка миллиона коллаборационистов из раз-
ных стран были вывезены в США по Акту о Пе-
ремещенных лицах... 

Уточним: по некоторым данным, с 1948 по 
1952 год США вывезли примерно полмиллиона 
восточных европейцев, в том числе 10 000 во-
енных преступников, высокопоставленных 
офицеров венгерского Железного Креста, Бол-
гарского легиона, Организации украинских 
националистов Степана Бандеры, Литовского 
легиона и Белорусской бригады. Большая часть 
из них действовала в составе дивизий 
Ваффен-СС и была виновна в пытках и садист-
ских убийствах коммунистов, евреев и других 
мирных жителей. Но в Соединенных Штатах 
Америки эти люди занимали далеко не послед-
нее положение! Например, Мизова рассказала 
об участнике венгерского нацистского движе-
ния Ласло Пасторе, оказавшемся в Америке 
в 1952 году, лично участвовавшем в выборах 
Никсона и ставшем главой этнического комите-
та при президенте. Пастор открыл двери другим 
восточноевропейским нацистским преступ-
никам — Николаю Назаренко, офицеру 
Ваффен-СС в Румынии, «специалисту» по допро-
сам политических заключенных Ради Славову, 
помощнику Ивана Дочева, основателю нацист-
ского Болгарского легиона, Флориану Гальдау, 
священнику из румынской Железной Гвардии, 
который кичился тем, что вывез в США 
10–15 тысяч румынских военных преступни-
ков… Подводя итог сказанному, Илона Мизова 
отметила, что события на Украине имеют глубо-
кие исторические корни, и когда, например, 
к власти пришел Ющенко, украинские национа-
листы, имея множество офисов в США, активно 
участвовали в политических процессах.
Военкор, руководитель Ивановского регио-
нального отделения «Народного фронта», 
участник СВО Евгений Линин тоже считает, что 
Нюрнбергский процесс должен стать для нас 
уроком.
— Они не раскаялись тогда и сейчас не раскаи-
ваются, — с чувством говорил он. — И украин-
ские нацисты абсолютно уверены в своих дей-
ствиях и продолжают сопротивляться. Их под-
держивает огромное количество стран. И сей-
час военные решают те проблемы, которые не 
смогли решить дипломаты. Увы, мы должны 
признать, что просто слов зачастую недоста-
точно. В некоторых случаях сочетание слова 
и силы может достичь большего результата... 
Правозащитник, член Совета при президен-
те РФ по развитию гражданского общества, ди-
ректор Московского правозащитного центра 
Александр Брод, взяв слово, рассказал о нару-
шениях прав человека на Украине. 
— Мы проводим параллели между нацистским 
и украинским режимом, — сказал он. — Я пом-
ню выставку в Музее Победы на Поклонной го-
ре: с одной стороны были плакаты и материалы 
нацистской Германии, а с другой — схожие ма-
териалы из современной Украины. Они прак-
тически идентичны, даже в графическом 
оформлении их символики, не говоря уже об 
идеологии.
По словам Александра Семеновича, еще 
в 2014–2015 годах в освобожденных районах 
Донецкой области находили массовые захоро-
нения жертв, убитых украинскими национали-
стами и ВСУ.
— Этих людей, мирных жителей, расстрелива-
ли и пытали за то, что они поддержали присое-
динение Крыма, подвозили питание народным 
ополченцам Донбасса, за то, что не нравилась 
их реакция на приход националистических ба-
тальонов. Люди говорили нам, что преступле-
ния украинских националистов и боевиков 
ВСУ порой отличались какой-то звериной же-
стокостью. Но Следственный комитет России 
продолжает свою работу, а правозащитники 
собирают свидетельства... 
И эти документы будут иметь вес на будущих 
процессах, уверен Александр Брод. Преступле-
ния будут наказаны, возмездие за совершенные 
преступления киевского режима должно быть 
суровым. Рассказал он и о выпущенной право-
защитниками «Белой книге преступлений 
украинского режима». Она создана на основе 
фактов, собранных Следственным комитетом 
РФ в ходе расследования преступлений, связан-
ных с применением запрещенных средств и ме-
тодов ведения войны.
Итоги заседания подвел главный редактор га-
зеты «Московское долголетие» Лев Черненко. 
Он напомнил, что процесс денацификации 
Германии был запущен с Нюрнбергского про-
цесса и длился 47 лет. То же предстоит сделать 
и на Украине. И Победа будет за нами!

Н
екоторые историче-
ские даты, каким-то 
удивительным обра-
зом совпадая через 
солидные времен-
ные промежутки, ис-
подволь заставляют 
верить в некую ми-
стику. Так, известно, 

что 16 октября 1941 года в столице, фактиче-
ски окруженной врагом, были зафиксированы 
панические настроения среди части горожан; 
другие были сдержанны, но, глубоко пережи-
вая все происходящее и даже понимая, что 
с учетом очевидного превосходства сил про-
тивника события могут развиваться по-
разному, продолжали при этом незыблемо ве-
рить в Победу. А спустя ровно пять лет, 16 октя-
бря 1946 года, после вынесения обвинительно-
го заключения на Нюрнбергском процессе, 
10 из 12 приговоренных к смертной казни на-
цистских преступников были казнены (Мар-
тин Борман предстал перед судом заочно, а Ге-
ринг покончил жизнь самоубийством). 
Казалось, так была поставлена однозначная, не 
предполагающая никаких продолжений точка 
в конце этого страшного предложения. Но нет... 
Практически сразу, с достопамятного 1946 го-
да, началась холодная война...

■

На Нюрнбергском суде действовали обвините-
ли (четыре прокурора от США, СССР, Велико-
британии и Франции), которые представляли 
суду свои доказательства и вызывали свидете-
лей в течение 73 дней: с момента открытия про-
цесса 20 ноября 1945 года до 4 марта 1946 года. 
А 5 марта, напомним, была произнесена знаме-
нитая речь Черчилля, вошедшая в историю как 
Фултонская. Идея объединения ради того, что-
бы «остановить русских», высказанная пре-
мьер-министром Великобритании, была для 
обвиняемых ободряющим глотком надежды. 
Так, обвиняемый Гесс, мгновенно забывший, 
что еще накануне жаловался на беспамятство, 
как заводной повторял, что всегда верил в на-
ступление великого «поворотного момента», 
который прекратит «нелепый суд» и реабили-
тирует его участников. Вторил ему и Геринг, на-
поминая: они с почившим фюрером всегда бы-
ли уверены, что антигитлеровская коалиция 
рано или поздно распадется. Насторожились 
и вчерашние союзники СССР: американцев 
и французов речь Черчилля убеждала в том, что 
их опасения по поводу «русских» не напрасны 
и возникли не на пустом месте. Холодная война 
еще не развернулась в полной мере, но дыхание 
у нее было горячим, и 5 марта 1946 года она 
впервые «опалила» мир. 
Ну а потом... Потом было решение трибунала. 
И, казалось, Нюрнбергский процесс не только 
расставил все точки над i в истории Третьего 
рейха и фашистских преступлений, но и вынес 
вердикт нацизму в целом — раскрыв его пре-
ступную, бесчеловечную, антигуманную суть. 
Но задавлен и задушен нацизм не был. И сегод-
ня он поднял голову — и на Украине, и в Европе. 
...Попытка пересмотра итогов Второй мировой 
войны делалась не раз. Этим диверсиям уже 
много лет, так что ни поздний СССР, ни его пра-
вопреемницу, молодую Россию, удивить этим 
было нельзя. Но в последние годы многие собы-
тия оказались в этом смысле «выше ожида-
ний»... И финальный по циклу инфоатак кру-
глый стол Союза журналистов Москвы был про-
веден рука об руку с Московским государствен-
ным лингвистическим университетом (МГЛУ), 
сотрудники которого много лет назад работали 
переводчиками на легендарном «Суде наро-
дов». На встречу были приглашены студенты 
разных вузов и множество гостей. Собравших-
ся приветствовали от лица вуза кандидат фило-
логических наук, помощник ректора МГЛУ На-
дежда Данилова. 
А начался круглый стол необычно: спектаклем! 
Студенты МГЛУ разыграли сцену из Нюрнберг-
ского процесса, в которой обвиняемые в пре-
ступлениях против человечества нацисты не 
признают себя виновными... Постановка, кста-
ти, выложена в интернет, вы без труда ее найде-
те. Подобные работы лучше любого учебника 
рассказывают молодежи о том, как все проис-
ходило на самом деле, так что метод театрали-
зованной истории можно взять на заметку лю-
бому вузу. Но обратимся к нашему времени.

■

Модератором круглого стола от Союза журна-
листов Москвы был Лев Черненко, главный ре-
дактор газеты «Московское долголетие». Все 
выступления он сопровождал историческими 
подводками. 
Во время Нюрнбергского процесса было рас-
смотрено огромное количество документов, 
доказывающих преступления нацистов, веще-
ственных доказательств, кино- и фотосъемки. 
Сотни тысяч страниц документов изучались по-
строчно, скрупулезно. Советские следователи 
тщательно фиксировали все преступления на-
цистов, начиная с 1942 года. Спустя восемь де-
сятков лет именно эти документы и сохранили 
для нас память о прошлом — таким, каким оно 
было на самом деле, а не каким его хочется ви-
деть кому-то. Уникальность Нюрнбергского 
судебного процесса еще и в том, что впервые 
в истории нашей цивилизации государства 
с разной ментальностью, разными правовыми 
системами, жизненными укладами и т.п. приш-
ли к единому, наднациональному вердикту. Но 
поскольку процесс денацификации не быстр по 
самой своей природе, а список военных пре-
ступников, составленный специальной Лон-
донской комиссией, состоял из миллиона (!) 
имен, то официально денацификация в Герма-
нии была завершена только в 1992 году.
Казалось бы — вот он, благой опыт. Но сегодня 
мы наблюдаем нечто иное. Уникальный опыт 
Нюрнберга многие хотели бы переиначить на 

свой лад. Достаточно вспомнить одиозный 
международный трибунал относительно быв-
шей Югославии! Деятельность этой структуры 
ООН, существовавшей в 1993–2017 годах, вы-
зывала много вопросов; выступая с критикой 
в адрес трибунала на заседании Совбеза ООН, 
Виталий Чуркин, на тот момент постоянный 
представитель России в ООН, в частности, за-
являл, что оправдательные приговоры югос-
лавского трибунала «дискредитируют идею 
международного уголовного правосудия»! 
Но вот прошло еще несколько лет. И мы видим 
то, что видим... И за несколько дней до проведе-

ния этого круглого стола в Донецке председа-
тель Следственного комитета Александр Ба-
стрыкин провел оперативное совещание по 
расследованию преступлений, совершенных 
украинскими формированиями в отношении 
мирного населения и военнослужащих России. 
Расследование уголовных дел, связанных с пре-
ступлениями, совершенными против мира 
и безопасности человечества, началось наши-
ми следователями еще в 2014 году. Еще десять 
лет назад! За это время было возбуждено более 
5000 дел, в рамках которых к уголовной ответ-
ственности привлекаются представители воен-
ного и политического руководства Украины, 
члены ряда радикальных националистических 
объединений, некоторые представители сило-
вых структур. На данный момент обвинитель-
ные приговоры вынесены 450 лицам. 
Эмоционально и остро выступил на круглом 
столе Александр Звягинцев — известный пра-
вовед, историк и писатель, автор пяти книг 
и 12 фильмов по Нюрнбергскому процессу. 
Увы, отметил Александр Григорьевич, история 
крайне мало чему учит нас, поскольку изучает-
ся не лучшим образом. 
— Память — очень важный рычаг в формиро-
вании общественного сознания, — говорил, 
в частности, Звягинцев. — И память наша име-
ет три этапа. После ухода свидетелей историче-
ских событий наступает период осмысления, на 
котором важно не потеряться. Увы, в некото-
рых государствах это происходит… 

Союз журналистов Москвы провел круглый стол «Денацификация: уроки истории для настоящего и будущего», закольцевавший серию мероприятий, 
отвечающих самым острым вызовам времени — разнообразным информационным атакам на Россию и выработке методов противодействия распространяемой 

деструктивной идеологии. Круглый стол был приурочен к знаковой дате — 20 ноября 1945 года начался Нюрнбергский процесс. 

Спустя почти 80 лет нацисты делают все, чтобы вновь предстать перед судом 

Эхо Нюрнберга

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

Фашизм — это 
не точка зрения, 
не образ мысли, 
это преступление, 
и как явление 
оно недопустимо

Кадр с заседания Нюрнбергского трибунала. 1946 год, Нюрнберг, Дворец юстиции. На трибуне — помощник главного обвинителя от СССР Марк Юрьевич Рагинский. 
Его выступление было посвящено политике «выжженной земли», широко проводившейся гитлеровцами во время отступления на советско-германском фронте 

Самое страшное, что нацизм умеет принимать очень 
привлекательные формы: неискушенным умам может 
показаться, что он ратует за святые, чистые ценности 
и истины — искреннюю любовь к своей стране и народу, 
воспевает родную культуру и язык. И изнанка этих ре-
чей — раздувание ненависти к другим народам, сегре-
гация людей, отмена других культур — для многих по-
началу неочевидна. Поэтому и самый тяжелый удар нео-
нацисты наносят, как правило, по молодым — вербуя 
в свои ряды неокрепшие души и головы. 

КСТАТИ

тысячи дел было возбужде-
но с 2014 года против тех, 
кто совершал преступле-
ния против мира и без-
опасности человечества. 

ЦИФРА

5,5

В настоящий момент продолжается рас-
следование уголовных дел в отношении 
иностранных граждан, воевавших на сто-
роне Украины за денежное вознаграж-
дение. Следователями СК России были 
вынесены постановления о привлечении 
в качестве обвиняемых 800 человек. 
На текущий момент завершено рассле-
дование порядка 70 уголовных дел в от-
ношении иностранных наемников. В их 
числе — граждане Грузии, Латвийской, 
Литовской и Французской республик, 
США, Республики Молдова и подданный 
Швеции. По результатам рассмотрения 
уголовных дел судами в отношении бо-
лее 30 наемников были вынесены обви-
нительные приговоры. 

В ТЕМУ
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Самый большой 
каток ждет гостей

Неделя кино собрала 
уральские фильмы

Вчера на ВДНХ открылся са-
мый большой в этом сезоне 
каток. Подробности сообщи-
ла заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина (на фото). 

Площадь ледового покрытия 
катка превышает 20 тысяч 
квадратных метров. Он мо-
жет вместить почти пять ты-
сяч человек одновременно. 
— Дорожки для катания про-
легают вдоль Главной аллеи, 
вокруг фонтанов «Дружба на-
родов» и «Каменный цветок». 
Для комфорта посетителей 
предусмотрены пункты про-
ката снаряжения и заточки 
коньков, камеры хранения, 
кафе с горячей едой и напит-
ками, детская зона и многое 
другое, — рассказала Ната-
лья Сергунина. 
Ледовая площадка будет ра-
ботать со вторника по пятни-
цу с 11 до 23 часов, в выход-
ные и праздничные дни — 
с 10 до 23 часов.
Новинка этого года — откры-
тые трибуны для зрителей не-
далеко от фонтана «Дружба 
народов». С них можно будет 
наблюдать за ледовыми шоу. 
Вход на трибуны свободный.
— Всего на катке в зимнем се-
зоне организуют около 100 ме-
роприятий, среди них — вы-
ступления фигуристов, ма-
стер-классы, зарядки со спорт-
сменами, ночные сеансы 
и театрализованные представ-
ления, — добавила заммэра.
В зоне отдыха работают кафе 
и рестораны. Здесь посетите-
ли смогут попробовать блю-

да из разных регионов, рус-
скую и советскую классику — 
от строганины и блинчиков 
с тамбовским окороком до 
картофельных вафель с сы-
ром и купат из курицы. В рам-
ках проекта «Гастрономиче-
ская карта России» известные 
повара покажут свое мастер-
ство и проведут кулинарные 
мастер-классы.
В привычном месте разме-
стили ледовую площадку для 
самых юных гостей, а с про-
тивоположной стороны от 
Главной аллеи оборудовали 
арену, где будут проходить 
хоккейные матчи.
Торжественное открытие 
зимнего сезона на катке прой-
дет 29 ноября. Артисты ледо-
вого театра под руководством 
российской фигуристки, при-
зера Олимпийских игр Ирины 
Слуцкой представят шоу «Как 
князь Сокол с Зимушкой дого-
варивался». А еще перед посе-
тителями выступят звезды 
фигурного катания. Они по-
кажут свои лучшие номера.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Центральном доме 
кино в Москве стартовала 
Неделя уральского кино. 
Зрителям представят работы 
известных и начинающих ре-
жиссеров. 

На Урале давно и успешно раз-
виваются разные кинокомпа-
нии, студии, киношколы 
и творческие объединения. 
Режиссеры снимают игровое, 
документальное и анимацион-
ное кино. Их фильмы участву-
ют в разных кинофестивалях, 
получают высокие награды, но 
зачастую не попадают на ши-
рокий экран и не доходят до 
массового зрителя. Поэтому 
Свердловская организация Со-
юза кинематографистов Рос-
сии проводит в Екатеринбурге 
ежегодные Недели уральского 
кино. В этот раз фильмы реши-
ли показать в Москве. 
— Мы создали подборку из 
разных работ, чтобы показать 
по максимуму студии, кото-
рые снимают в Свердловской 
области, — рассказал «ВМ» ор-
ганизатор показов проекта 
Неделя уральского кино Павел 
Поляков. — В подборке филь-
мов нет единой общей темы, 
все работы разных жанров 
и форматов. 
Этот уникальный кинопроект 
впервые показывают в Москве. 
Особенность фестиваля заклю-
чается в том, что не будет на-
град или жюри, которое оцени-
вало бы фильмы. Каждый смо-
жет сделать свои собственные 
выводы, а затем обсудить их 
с другими зрителями. Будут 

представлены игровые, доку-
ментальные и мультипликаци-
онные фильмы. Например, од-
на анимационная студия пред-
ставит работу «Мой Пушкин», 
режиссером картины выступил 
Юрий Томилов. Анимация рас-
скажет о жизни русского поэта 
Александра Пушкина, которая 
показана в виде фантазий писа-
теля и зарисовок в школьной 
тетради. Также зрителям пред-
ставят документальное кино 
«Дива Мария», режиссером ко-
торого выступила Дарья Исма-
гулова. Участником кинофе-
стиваля стал Алексей Федор-
ченко, который снял картину 
«Война Анны», эта лента была 
удостоена кинопремии «Ника» 
в главной номинации — «Луч-
ший фильм». 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Н а ц и о н а л ь н а я 
пре мия в обла-
сти промыш-
ленных техно-
логий «Приори-

тет-2024» создавалась как 
площадка для освещения при-
оритетных направлений тех-
нологического развития рос-

сийской экономики. На ней 
компании могут демонстри-
ровать свои достижения в об-
ласти научно-технического 
прогресса и развитии иннова-
ционного потенциала пред-
приятий.
Участников оценят по более 
чем 30 номинациям: «Электро-
ника и робототехника», «ИТ-
платформа для промышлен-
ных предприятий», «Машино-
строение», «Транспорт и логи-
стика» и прочие. А в рамках 
форума были презентованы 
федеральные и региональные 
проекты. Также рассмотрены 
векторы развития инноваций 
по направлениям промышлен-
ности на 2025 год. Участники 
подвели итоги десятилетней 
работы в области импортоза-
мещения. Определили основ-
ные направления цифровой 
трансформации в промыш-
ленности. 
С докладом выступила дирек-
тор департамента «Промыш-

ленная автоматизация» мно-
гопрофильной технологиче-
ской группы, оказывающей 
услуги в области цифровой 
трансформации предприятий, 
Ольга Макова. По ее словам, 
сейчас в тренде — переход на 
малолюдное и безлюдное про-
изводство. Это позволит уве-
личить скорость и качество 
принятия решений, тем са-
мым повысить производитель-
ность и уменьшить затраты. 
Симбиоз одной из крупней-
ших нефтегазохимических 
компаний России и предприя-
тия, в котором работает Мако-
ва, стал ярким примером. Они 
разработали отечественный 
проект по оптимизации трудо-
вых ресурсов. 
— Сторонам уже удалось сни-
зить объем участия человека 
в два раза — с четырех до двух 
человек, — объясняет Ольга.
Есть еще одна важная сквоз-
ная технология, имеющая 
юридическую значимость, — 

это цифровая подпись. Этим 
инструментом теперь поль-
зуются не только компании, 
но и индивидуальные пред-
приниматели, отмечает ди-
ректор Московского макро-
регионального центра ком-
пании, занимающейся раз-
работкой ПО для бизнеса, 
Кирилл Синицын. 
— Ускоряются все бизнес-про-
цессы, в том числе и сбор до-
кументов с контрагентов, — 
продолжает Кирилл. — Есть и  
фактор экономии. Теперь нет 
необходимости в том, чтобы 
тратить бумагу.
В 2023 году появилась автома-
тизированная передача элек-
тронных подписей. А в 2024-м 
наладилась их автоматиче-
ская проверка. По итогу сей-
час анализ двусторонних со-
глашений с Китаем занимает 
две минуты.
— Итоги стратегической сес-
сии подтвердили то, что раз-
витие технологий — это фун-

дамент будущего нашего ин-
дустриального и цифрового 
суверенитета и лидерства, — 
заключает директор Между-
народного фонда технологи-
ческого развития Вадим Ку-
ликов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Создаем фундамент 
цифрового суверенитета

Вчера прошел 
промышленно-
технологический 
форум «Техноло-
гии здесь и сей-
час!». Он приуро-
чен к юбилейной, 
10-й националь-
ной премии «При-
оритет-2024». 

26 ноября. Директор Московского макрорегионального центра компании по разработке ПО для бизнеса Кирилл Синицын, директор департамента «Промышленной 
автоматизации» компании, оказывающей услуги в области цифровой трансформации предприятий, Ольга Макова и исполнительный директор Ассоциации 
разработчиков программных продуктов «Отечественный софт» Ренат Лашин (слева направо). ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Ответ санкциям

Лучшее оформление отметят 
миллионными премиями
В воскресенье стартует кон-
курс на лучшее оформление 
витрин. Заявки принимаются 
и на «Грант 100 первым». Се-
годня «ВМ» рассказывает, 
какие еще дополнительные 
меры поддержки предусмо-
трели власти для бизнеса. 

Проект «Зима в Москве» стар-
тует 1 декабря и приглашает 
горожан и гостей столицы 
провести холодные месяцы 
в теплой доброжелательной 
атмосфере на фестивалях, 
спортивных, развлекатель-
ных и культурных мероприя-
тиях. Сотни событий в обще-
ственных пространствах по 
всему городу связаны общей 
темой истории города, москов-
ских традиций гостеприим-
ства, взаимопомощи и добро-
ты. «Зима в Москве» приглаша-
ет на площадки для общения, 
саморазвития и интересного 
досуга. 
Город не только проводит 
грандиозное событие, но и го-
тов поддержать стремление 
предпринимателей украшать 
пространства вокруг себя. 
Власти столицы решили про-
вести три конкурса на ориги-
нальность и красоту убран-
ства разных объектов: «Грант 
100 первым», конкурс на луч-
шее зимнее оформление фа-
садов и витрин и конкурс на 
лучший проект праздничного 
и тематического оформления 
нежилых объектов. 

— Значительную часть празд-
ничного оформления делают 
предприниматели. Самые ак-
тивные и креативные из них 
смогут рассчитывать на гран-
товую поддержку — предус-
мотрены компенсации за раз-
работку проекта оформления, 
приобретение оборудования, 
программного обеспечения 
и материалов, а также за рабо-
ту по доставке, установке 
и монтажу предметов оформ-
ления, — сообщили в москов-
ской мэрии. 
Как отметил первый замести-
тель руководителя аппарата 

мэра и правительства Мо-
сквы, министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк, бизнес ста-
рается подходить к вопросам 
украшения ресторанов, кафе 
и магазинов творчески. 
За использование не толь-
ко оригинальных конструк-
ций и элементов декора, но 
и инновационных разрабо-
ток в праздничном оформле-
нии витрин и фасадов, город 
готов премировать предпри-
нимателей. 
Заявки будет рассматривать 
экспертное жюри, в составе 
которого представители орга-
нов власти, бизнеса и лидеры 
общественного мнения. По 
итогам определят 170 победи-
телей конкурса на лучшее 
оформление витрин. Его при-
зовой фонд составит 700 мил-
лионов рублей.
В конкурсе на лучший проект 
праздничного и тематическо-
го оформления нежилых объ-
ектов могут проявить себя 
дизайнеры, студенты архи-
тектурных вузов и все, кто хо-
чет предложить свои идеи 
по креативному оформлению 
города. На суд профессио-
нального жюри необходимо 
представить презентацию ди-
зайн-проекта с рабочей доку-
ментацией. Победителей 
определят в трех номинациях. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Жизнь и творчество писателя-классика 
вдохновляет современных школьников
В московском доме Федора 
Михайловича Достоевского 
прошли чтения отрывков 
произведений писателя. 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щался со школьниками, ко-
торые чтут память классика 
отечественной литературы.

— Склонившись над водою, 
машинально смотрел он на 
последний, розовый отблеск 
заката, на ряд домов, темнев-
ших в сгущавшихся сумерках, 
на одно отдаленное окош-
ко... — писал Федор Достоев-
ский в своем, наверное, са-
мом известном произведе-
нии — «Преступление и нака-
зание». Сегодня в Московском 
доме писателя, где тот жил со 
своей семьей в детстве, 
школьники от 10 до 17 лет чи-
тают отрывки из его произве-
дений на сцене, перед залом. 
Для таких же любителей клас-
сической литературы. 
— Наша преподавательница 
познакомила нас с творче-
ством Федора Достоевско-
го, — рассказывает участник 
чтений Богдан Сайдашев. — 
Сначала я прочитал «Престу-
пление и наказание», потом 
решил углубиться в художе-
ственный мир Достоевского 
и историю его жизни. На дан-
ный момент я успел прочи-
тать «Братьев Карамазовых» 
и «Идиота». И, конечно, не 
собираюсь на этом останав-
ливаться. 
За время своей жизни Досто-
евский выпустил 12 романов, 
четыре новеллы, более 10 рас-

сказов и множество других 
произведений.
— Его творчество — как не-
объятный океан, в который 
все больше хочется погрузить-
ся, узнать, каким при жизни 
был автор, — объясняет Бог-
дан. — В его произведения не-
обходимо вчитываться, они 
показывают атмосферу, обще-
ственную обстановку и состо-
яние людей, которых видел 
классик своими глазами. 
Федор Достоевский родился 
в Москве, здесь же провел дет-
ство, а позже вместе с братом 
и отцом переехал в Санкт-
Петербург.
— Он любил столицу, хотя 
о ней особо и не писал, но го-

ворил об этих чувствах, — до-
бавляет участник чтений Ми-
хаил Нестеренко. — Мы 
учим, чтим и помним, что 
писал автор. Наше дело — со-
хранить образ Достоевского 
и передать его следующему 
поколению. Возможно, бла-
годаря этому об авторе реши-
ли вспомнить и в мире кино, 
экранизируя фильмы по его 
книгам.
По школьной программе 
творчество классика начина-
ют изучать в 10-м классе.
— Мои одноклассники доста-
точно быстро вдохновились 
жизнью автора, мы стали зау-
чивать некоторые отрывки из 
его произведений, — объяс-

няет Михаил. — Для чтений 
я подготовил небольшой от-
рывок из повести «Белые но-
чи», которую он написал еще 
в 1848 году. Она рассказывает 
об одиночестве человека, не 
нашедшего себя в несправед-
ливом мире. Это повесть о не-
состоявшемся счастье.
С 15 декабря в литературных 
домах Москвы будут прово-
диться семейные новогодние 
чтения рождественских, 
праздничных и любимых про-
изведений. За участие в меро-
приятии участники получат 
новогодние тематические 
призы. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

МАРИНА СМИРНОВА
ДИРЕКТОР ФОНДА ЖИВАЯ КЛАССИКА

Уже несколько лет мы прово-
дим чтения для школьников, 
чтобы привлечь их к познанию 
литературного мира наших 
классиков. Нам важно, чтобы 
ребята знали собственную 
культуру. Для участия в чтени-
ях в литературных домах мы 
организовываем конкурс чте-
цов, который сначала прохо-
дит в школе. В качестве жюри 
выступают преподаватели.
Подобные конкурсы-чтения 
устраиваются два раза в ме-
сяц, каждый раз дети выбира-
ют произведения разных ав-
торов. Мы подбираем класси-
ков посредством аналитики, 
а также дней в календаре.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕНАТ ЛАШИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ РАЗРАБОТЧИКОВ 
ПРОГРАММНЫХ ПРОДУКТОВ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ СОФТ

В этом году мы отмечаем 
10-летие импортозамещения. 
За это время многие предпри-
ятия внесли в санкционные 
списки. У нас теперь нет воз-
можности покупать зарубеж-
ное ПО. Нельзя допустить за-
висимости в этом сегменте. 
Поэтому в отечественном рее-
стре ПО уже более 20 тысяч 
программных продуктов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Находясь в диалоге с бизнес-
сообществом, мы постоянно 
корректируем и расширяем 
систему мер поддержки на ос-
нове его запросов. Зимний 
сезон не станет исключением: 
предприниматели, которые 
украсят свой бизнес новогод-
ним декором, смогут получить 
грант до двух миллионов 
рублей и покрыть затраты 
на оформление. Это касается 
фасадов и витрин на первых 
этажах торговых, офисных 
и прочих зданий. Так город 
и бизнес сделают облик сто-
лицы еще красивее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Екатеринбурге Неделя 
уральского кино проходит 
традиционно при под-
держке Министерства 
культуры РФ и Министер-
ства культуры Свердлов-
ской области. Для зрите-
лей готовят премьерные 
показы, встречи с созда-
телями и обсуждения, вы-
ставки, знакомства с твор-
ческими объединениями. 
Проводят семейные пока-
зы в выходные дни и да-
рят массу впечатлений.

СПРАВКА

26 ноября. Участник чтений произведений Федора 
Достоевского Михаил Нестеренко. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Конкурс на лучший проект праздничного и тематического 
оформления нежилых объектов

КТО МОЖЕТ 
УЧАСТВОВАТЬ
Все, кто хочет 
предложить идеи 
по креативному 
оформлению города

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ОФОРМЛЕНИЯ ВИТРИН 
И ВХОДНЫХ ГРУПП
Предприятия торговли, предприятия сферы услуг, 
предприятия общественного питания, аптеки, 
банки и другие нежилые объекты бизнеса

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ОФОРМЛЕНИЯ ЗДАНИЙ
Торговые центры, бизнес-центры, фитнес-центры, 
рестораны, здания банков, торговые павильоны 
и другие нежилые объекты бизнеса в столице. 
Важно подойти к процессу творчески, создав 
атмосферу волшебства

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ОФОРМЛЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОСТРАНСТВ
Улицы, площади, бульвары, парки, скверы 
и другие общественные пространства

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ 
УСЛОВИЕ
Использование 
в проекте объектов, 
расположенных 
в Москве

ПРИЗЫ 
1-е место: 3 миллиона 
рублей, 2-е место: 
2 миллиона рублей, 
3-е место: 1 миллион 
рублей

По данным decor.mos.ru
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В СК «Потаповский» прово-
дятся пробные тренировки 
по бадминтону. «ВМ» узнала 
подробности. 

Напротив сетки по парам 
встают участники трениров-
ки. Нужно забросить волан-
чик на сторону соперника, 
ударив по нему ракеткой так, 
чтобы соперник не успел его 
отбить. Взмах, удар — и вот 
воланчик уже оказывается на 
стороне противника лежа-
щим на полу. Победителю за-
считывают очки. 
Занятие проводит тренер 
Илья Шемонаев. Он рассказы-
вает, что для бадминтона, 
большого и настольного тен-
ниса нужна ловкость. 
— С детства все замечали мою 
быструю реакцию, и родители 
решили отправить меня в сек-
цию настольного тенниса, — 
рассказывает «ВМ» Илья Ше-
монаев. 
Спустя время он стал пробо-
вать и увлекаться 
другими видами 
спорта.
— Бадминтон за-
интересовал меня 
динамичностью. 
Впоследствии вы-
яснилось, что для 

игры нужна реакция еще 
больше, чем для настольного 
тенниса, — вспоминает он.
Илья Шемонаев обычно зани-

мается с детьми, 
а на его пробные 
тренировки прихо-
дят взрослые. 
— Посещают заня-
тия как бывшие 
профессиональ-
ные спортсмены, 

так и любители и новички, — 
говорит Илья. — Одна девуш-
ка, которая первый раз посе-
тила тренировку, даже не зна-
ла, что бадминтон — это 
олимпийский вид спорта. 
И очень сильно удивилась, что 
мужчины и женщины ее воз-
раста очень резво передвига-

ются по площадке и наносят 
быстрые удары по волану. Мы, 
конечно же, с ней договори-
лись, что к лету она сможет на-
брать такую же форму и соста-
вить им конкуренцию, если 
будет тренироваться.
МАРИЯ ШТОГРИНА
edit@vm.ru 

У подножия двух 
в е р т и к а л ь н ы х 
трасс готовятся 
спортсмены. Яр-
кий луч прожек-

тора освещает каждого из 
участников. Звуковой сиг-
нал — и они срываются с ме-
ста, карабкаясь вверх. Один 
из спортсменов бьет по кноп-
ке, расположенной вверху 
трассы. Время зафиксирова-
но. Он пришел первым, бук-
вально на доли секунды обо-
гнав противника. 
Так прошла церемония откры-
тия Центра скалолазания 
ЦСКА. Хотя его 
подготовку к экс-
плуатации завер-
шили уже давно. 
А в конце октября 
здесь же стартовал 
фестиваль, приу-
роченный к запу-
ску площадки. По-
участвовать в этом мероприя-
тии смогли все желающие, 
вне зависимости от возраста 
и степени подготовки. Самый 
большой скалолазный центр 
страны собрал более 500 чело-
век из 40 ее регионов.
Перед самым открытием 
здесь завершились и первые 

официальные турниры: все-
российские соревнования 
в дисциплине «лазание на 
скорость» и Кубок России 
в двоеборье. Их участниками 
стали 160 сильнейших спор-
тсменов из 25 регионов стра-
ны. Например, на скалодроме 
выступил шестикратный по-
бедитель Первенства России 
Максима Рыжова. 
Также там были 
спортмены из Бе-
ларуси, Казахста-
на, Киргизии, Уз-
бекистана.
— Центр скалола-
зания ЦСКА — 
проект, который 
уже сейчас можно 
назвать воплоще-
нием мечты всех 
скалолазов нашей 
страны и моей лич-
ной, — заявил президент Фе-
дерации скалолазания России 
Дмитрий Бычков. — Для всех 
людей, которые любят наш 
спорт, эта площадка открыва-
ет совершенно новые возмож-
ности и перспективы. 
Он отмечает, что даже не каж-
дый олимпийский вид спорта 
может похвастаться подоб-
ным специализированным 
центром. Он объединит все 
отечественное скалолазание, 
станет его домом и местом си-
лы. На площадке собраны са-
мые современные технологии 
и возможности со всего мира. 
— В центре могут заниматься 
более 700 человек одновре-

менно. Это пло-
щадка, где мы смо-
жем проводить со-
ревнования любо-
го уровня, даже не 
прекращая трени-
ровок! — подчер-
кнул Бычков.
Общая площадь 

скалодромов центра ЦСКА со-
ставляет пять тысяч квадрат-
ных метров. Площадка разде-
лена на соревновательный 
зал с трибунами на 1300 мест 
и несколько тренировочных 
залов. 
— Для спортсменов здесь под-
готовлено почти пять сотен 

маршрутов: 270 в боулде-
ринге — виде скалолазания, 
максимально приближенном 
к природному; 200 — в лаза-
нии на трудность, а также не-
сколько трасс в классической 
скорости.
— Новые возможности — 
это, конечно же, еще и боль-
шая ответственность для 

нас. Федерации совместно 
с ЦСКА, с сообществом ска-
лолазов предстоит органи-
зовать грамотную и безо-
пасную работу центра, — 
поделился подробностями 
президент Федерации скало-
лазания России. — Нам необ-
ходимо создать условия для 
занятий десятков тысяч лю-
бителей скалолазания и всех 
тех, кто желает познакомить-
ся с нашим замечательным 
видом спорта.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Скалолазы обрели большой
технологичный дом
В Москве состоя-
лась церемония 
открытия круп-
нейшего в стране 
Центра скалола-
зания ЦСКА. 
На его площадке 
уже состоялось 
несколько все-
российских со-
ревнований. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала о но-
вом спортивном 
месте Москвы.

6 ноября. Спортсмен Максим Рыжов выступает на церемонии открытия крупнейшего в стране 
центра скалолазания ЦСКА

Открытие

ЮНУСБЕК ЕВКУРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ОБОРОНЫ 
РОССИИ
Мы открыли один из самых 
лучших в мире Центров ска-
лолазания, который будет 
иметь большой спектр задач. 
Следует отметить, что Центр 
скалолазания несет и воен-
ную направленность. Трени-
руясь здесь, военнослужа-
щие горных подразделений 
развивают скальную подго-
товку. Этот центр станет ба-
зой для проведения чемпио-
натов и кубков Вооруженных 
сил Российской Федерации 
по скалолазанию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Встать на коньки
никогда не поздно

Совсем скоро наступит зима и в Мо-
скве, откроются катки, где можно по-
кататься. В столице их всегда много — 
как платных, так и бесплатных. Прав-
да, некоторые взрослые сетуют, что 
с удовольствием провели бы время на 
льду, но, к сожалению, не умеют ка-
таться. А научиться этому никогда не 
поздно. Многие тренеры шутят: и мед-
ведей учат кататься на коньках, а че-

ловеку это сделать проще простого. Главное — иметь же-
лание, и обязательно надо верить, что все получится.
Начинающему спортсмену лучше тренироваться на кры-
тых катках, там обычно лучше лед, чем на открытых. При 
этом сразу надо купить свои коньки, которые будут иде-
ально сидеть на ноге. Не надо брать напрокат, как прави-
ло, они разнашиваются и хуже подходят под ногу, тем бо-
лее каждый раз будут попадаться разные, а нужно привы-
кнуть к одним. И на тренировках лучше надевать нако-
ленники и перчатки, так как первые разы без падений 
точно не обойдутся. 
Перед выходом на лед обязатель-
но надо сделать разминку, чтобы 
уменьшить риск травм, это про-
стые упражнения: повторить 
круговые движения руками, за-
тем дотянуться ими до пола.
Перед выходом на лед надо пра-
вильно зашнуровать коньки, 
в области голени они должны 
быть затянуты туго, чтобы плот-
но прилегали к ноге. Также луч-
ше надеть термоноски, чтобы не 
испытывать дискомфорта. Син-
тетика, в отличие от хлопка, не 
впитывает влагу, из-за чего бы-
стрее высыхает и не натирает 
ногу.
При выходе на лед лучше придер-
живаться за борт или за напар-
ника. Ноги надо поставить на 
уровне плеч, выпрямить спину, 
руки лучше развести в стороны, 
чтобы балансировать ими. На первых тренировках нужно 
передвигать ноги вперед, не отрывая лезвия от льда, а вес 
тела переносить при этом на центральную часть стоп. 
Также надо следить, чтобы таз находился над пятками, 
а не за ними.
Затем вес тела надо перемещать на ногу, которая начина-
ет скользить вперед. И так получается переносить центр 
тяжести с одной ноги на другую поочередно. Руками нуж-
но удерживать равновесие, не прижимая их к телу.
Главное — помнить, что за один раз научиться кататься 
нереально, все получается только благодаря практике. 
Стоит вспомнить хорошую поговорку: «Терпенье и труд 
все перетрут». Поэтому надо отрабатывать умение сколь-
жения часто, желательно тренироваться каждый день. 
Важно помнить, что первые разы не надо заниматься 
слишком долго, иначе потом появится усталость во всем 
организме: при катании задействованы все мышцы. Если 
на первой тренировке провести на льду больше часа, на 
следующий день будет болеть все тело — и желание вы-
ходить на лед у вас пропадет. Поэтому лучше заниматься 
каждый день и понемногу, минут по 15. Постепенно на-
грузки можно увеличивать. 

СВЕТЛАНА 
СУСЛОВА
ТРЕНЕР

Мнение

С 1 декабря 2024-го по 28 февраля 2025 года в Олимпийском комплексе «Лужники» пройдет зимний спортивный фестиваль. В ожидании сезонных тренировок, 
спортивных мастер-классов и других зимних развлечений корреспонденты «ВМ» пробежались по округам и узнали, где можно посетить занятия по скалолазанию 
и бесплатные тренировки по бадминтону. А также выяснили, как научиться кататься на коньках в любом возрасте. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Возрождают одну из домашних 
арен «Локомотива»

Сотрудничество 
продолжается 30

СПОРТИВНЫХ 
ВСЕСЕЗОННЫХ 
ОБЪЕКТОВ РАБОТАЕТ
В СТОЛИЦЕ

Предлагают ввести 
налоговый вычет

Наши чемпионы 
получат призы

В столице проходит реконструкция стадиона «Локомотив». 
Арена в районе Люблино была заброшена с 2015 года. 
По словам мэра Москвы Сергея Собянина, теперь здесь поя-
вятся поле с подогревом, беговая дорожка и спортивная 
площадка. Сейчас рабочие уже завершили устройство по-
лей и заканчивают монтаж трибун для болельщиков. Здания 
почти полностью отремонтировали. Кроме того, почти за-
вершены работы над гаражом для обслуживающей техники. 
Реконструкцию стадиона планируют завершить уже к концу 
этого года.

Федерация бобслея России продолжает 
сотрудничать с зарубежными производи-
телями скелетонов, несмотря на нало-
женные на отечественный спорт санкции. 
Об этом сообщает тренер сборной России 
по скелетону Денис Алимов.
— Мы не отстаем в техническом плане. 
Нам нужно только вернуться на соревно-
вания, чтобы доказать свою силу, — под-
черкнул он.

Отдельный налоговый вычет на физ-
культурно-оздоровительные услуги 
предлагают ввести в России. С такой 
инициативой выступил зампред Комите-
та Госдумы по безопасности Анатолий 
Выборный. Он напомнил, что сегодня 
есть социальный налоговый вычет, куда, 
помимо физкультурно-оздоровитель-
ных услуг, входят еще и расходы на об-
разование и лечение.

Пятеро жителей столицы завоевали 
медали на Паралимпийских играх 
в Париже. Они получат денежные 
призы от правительства Москвы. 
Чемпионам, например, выплатят 
по четыре миллиона рублей.Серебря-
ные призеры получат по 2,5 миллиона 
рублей, бронзовые — по 1,7 миллио-
на рублей. Их тренеры — половину 
от этих сумм.

Новости спорта

Страницу подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Быстрая реакция и ловкость — 
залог победы в теннисе, бадминтоне 

11 ноября. Инструктор Илья Шемонаев во время тренировки по настольному теннису. 
Также он проводит занятия по бадминтону. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ЦАО

Очередная награда обладателя 
самого сильного хвата 
Заместитель директора 
по социализации, воспита-
нию и безопасности обучаю-
щихся школы № 760 Алина 
Самотой (на фото) выиграла 
«Кубок Балтики» 
по армрестлингу 
среди женщин.

Всероссийские со-
ревнования, про-
шедшие в Санкт-
Петербурге, стали 
одним из крупней-
ших состязаний 
в стране: в нем приняли уча-
стие 173 атлета из 34 регионов. 
До начала выступления в арм-
рестлинге долгое время Али-
на Самотой увлекалась со-
всем другим видом спорта.
— Еще во время своего обуче-
ния в школе я занималась в хо-
реографическом классе, — 
рассказывает спорт сменка. — 
Однако в один момент я полу-
чила травму колена, из-за 
которого мне было противо-
показано зани-
маться хореогра-
фией. 
Позже Алине пред-
ложили попробо-
вать для себя но-
вый, «неженский» 
вид спорта.

— Папин знакомый работал 
тренером, и он посоветовал 
мне заняться армрестлин-
гом, — рассказывает Алина 
Самотой. — У меня спортив-

ная семья: мама 
и папа профессио-
нальные баскет-
болисты, так что 
стремление к раз-
личным физиче-
ским активностям 
у нас в крови. 
За 20 лет занятий 
а р м р е с тл и н г о м 

Алина выиграла множество 
международных и всероссий-
ских соревнований.
— Благодаря накопившемуся 
опыту выступлений на сорев-
новании в Санкт-Петербурге 
я знала всех своих оппонен-
тов, — объясняет спортсмен-
ка. — Не могу сказать, что все 
прошло достаточно гладко, 
но благодаря спортивному 
воспитанию и железному 
стержню я смогла победить.

До начала профес-
сиональной карье-
ры заместитель 
директора училась 
в Российском уни-
верситете спорта.
— Получила выс-
шее образование 

и долгое время вела уроки де-
тям по физкультуре и ОБЖ, — 
подмечает Самотой. — Через 
некоторое время меня уже 
поставили заместителем ди-
ректора. Вся и профессио-
нальная, и спортивная карье-
ра идет как надо, чему я толь-
ко радуюсь.
Впрочем, на достигнутом 
Алина Самотой не останавли-
вается, всегда рада попробо-
вать что-то новое.
— Пару лет назад у меня по-
лучилось попасть в офици-
альное представительство 
судейской коллегии Мо-
сквы, — рассказывает спор-
тсменка. — И я неоднократ-
но попадала на различные 
соревнования по армрест-
лингу, где были профессио-
нальные спорт смены, и на 
шоу-матчи звезд и блогеров, 
которые соревновались друг 
с другом и выясняли, кто из 
них сильнее. 
Кроме этого Алина Самотой 
еще любит заниматься кули-
нарией. У нее есть большой 
список рецептов блюд для 
правильного питания. Их она 
готовит перед каждым сорев-
нованием.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

СВАО

СЕКЦИИ

Студия гимнастрады
 Озерная

Ул. Озерная, 4/9
Занятия в коллективе 
гимнастрады способ-
ствуют нравственному 
росту ребенка, а посто-
янные физические тре-
нировки позволяют 
укреплять здоровье, 
правильно распреде-
лять нагрузку, коорди-
нировать движения, 
воспитывать волю 
и трудолюбие. В студии 
ребята развивают твор-
ческие способности 
и учатся создавать 
эстрадные номера.

■
Клуб любителей 
бокса

 Ново-Переделкино
Ул. Чоботовская, 17, корп. 1
Объединение создано 
для организации спор-
тивного досуга любите-
лей бокса. На занятиях 
помогут освоить стили 
боксирования, подгото-
вят к участию в турнирах 
различного уровня. 
Кроме этого, боксеры 
занимаются бегом 
на дистанцию, играют 
в футбол, а зимой ходят 
на лыжах. 

САО

Центр может 
вместить 
одновременно 
более 
700 скалолазов

а Министр спорта Михаил Дегтярев выдвинет свою кандидатуру на пост президента Олимпийского комитета России
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Сегодня точку в номере ставит студентка Российского экономического университета имени Г. В. Плеханова Анастасия Осипова. Свой день рождения она 
встретила на высоте — в одной из кабин воздушной магистрали в «Лужниках». В этот же день, 26 ноября, свое шестилетие отметила Московская канатная 
дорога. За эти годы воздушная трасса превратилась в популярный туристический объект — возможностью прокатиться над Москвой-рекой между «Лужни-
ками» и Воробьевыми горами, любуясь панорамой с видами на высотку МГУ, купола Новодевичьего монастыря, башни «Москвы-Сити» и другие достопри-
мечательности, воспользовались более семи миллионов посетителей. Вчера тоже нашлось немало желающих отпраздновать день рождения Московской 
канатной дороги, причем именинники в этот день прокатились бесплатно. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

На заседании Экспертного совета при Комитете Госдумы по охране здоровья пред-
ложили учредить государственную систему рейтингов для медицинских работников. 
Среди критериев будет учитываться стаж врача, сколько пациентов он принял, нали-
чие дипломов о прохождении дополнительных образовательных курсов. 

Вопрос дня
Предложено создать 
государственный 
рейтинг врачей.
И как вам?

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Я считаю, что в этом рейтинге 
нет необходимости. Причем 
ни для пациентов, ни для са-
мих врачей. Начинающие 
специалисты там будут нахо-
диться на нижних ступенях, 
но ведь именно они лучше 
разбираются в современных 
методах лечения. Например, 
молодые врачи могут в каче-
стве варианта лечения пред-
лагать новые методики, кото-
рые эффективно себя показа-
ли в других странах. Но навер-
няка в рейтинге на первых 
строчках всегда будут оста-
ваться только возрастные, 
опытные врачи. Да, у них уже 
годами наработанная репута-
ция. Но их методы могут быть 
устаревшими и зачастую не 
сравнятся с теми, которые мо-
гут предложить молодые спе-
циалисты.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

С одной стороны, рейтинг да-
ет дополнительную информа-
цию об уровне того или иного 
специалиста. Но с другой — 
мы же не будем знать навер-
няка, как именно проходит 
прием у врача и заслуженно 

ли его поставили на вершину 
рейтинга, ведь может же быть 
и нездоровая конкуренция 
среди медработников. Само 
по себе создание рейтинга ка-
чества работы врачей не по-
высит. Наоборот, может толь-
ко ухудшить его, так как мно-
гие медработники захотят 
изменить свой рейтинг, то 
есть займутся повышением 
отчетных показателей, а не 
помощью своим пациентам. 
И все это может сказаться на 
их повседневной практике, 
выполнении прямых обязан-
ностей. Кто-то вообще может 
начать работать исключи-
тельно на рейтинг. В целом 
такая социальная оценка 
всегда меняет многое. Изна-
чально рейтинги вводят для 
того, чтобы оценить то, как 
человек работает, а потом лю-
ди ориентируются на отзывы, 
чтобы выбрать лучшего спе-
циалиста. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

У каждого специалиста есть 
свои плюсы и минусы. Благо-
даря такому единому рейтин-
гу мы сможем посмотреть, 
какой врач имеет хорошие 
отзывы. Сейчас такой метод 
оценки практикуется во всех 
сферах. Например, когда мы 
собираемся в кино, мы чаще 
всего смотрим на то, как оце-
нили этот фильм другие зри-
тели. И на основе отзывов вы-

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

бираем, стоит ли идти в кино-
театр. Получается, что мне-
ние других людей становится 
важным ориентиром.
Конечно же, отзывы о врачах 
и других специалистах, от ко-
торых зависят наше здоровье 
и жизни, гораздо важнее, чем 
о фильмах. 
Но в целом же в XXI веке стало 
легче информировать других 
людей через отзывы. Если нам 
понравился доктор, мы увиде-
ли, что он умеет выслушать 
пациента, а главное — пони-
мает, как именно лечить то 
или иное заболевание, то при-
ходим к выводу, что к этому 
врачу стоит обращаться. 
И при необходимости реко-
мендуем его другим людям. 
А если мы видим, что есть не-
гативные комментарии, пло-
хие отзывы, то мы относимся 
к такому специалисту с насто-
роженностью.

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Думаю, что нужно составить 
этот рейтинг врачей так, что-
бы он не касался молодых спе-
циалистов, потому что они 
врачи, которые только окон-
чили университет, только не-
давно приступили к работе. 
И несмотря на то что многие 
хорошо исполняют свои обя-
занности, рейтинг у них будет 
другой, не такой, как у опыт-
ных коллег. И еще — при со-
ставлении рейтинга важно 
понимать, как именно и на 
что может повлиять плохой 
отзыв, ведь в любом случае 
это субъективная оценка. 
Кто-то, оставляя коммента-
рии, может даже добавлять 
эмоциональные окраски, так 
как бывает такое, что врач 
просто не понравился паци-
енту как человек, но не как 
специалист. 

Сначала вылечат 
вашу копию

Российские ученые заявили, что 
к 2035 году может быть создан цифро-
вой двойник человека. А его нацио-
нальный стандарт для использования 
в здравоохранении уже разработан.
Виртуальная копия самого совершен-
ного творения природы — человече-
ского организма — сложится из ре-
зультатов сканирования тела, различ-
ных исследований и анализов, обра-

ботанных мощнейшими суперкомпьютерами. В ней 
отразятся все индивидуальные анатомические особенно-
сти больного, строение тканей, протекающие в них био-
химические процессы, генотип. Врач получит любую ин-
формацию, например, об изношенности сустава, процен-
те сужения кровеносного сосуда, уровне выработки гор-
монов. Доктору останется лишь назначить лечение, 
показанное именно этому пациенту, то есть он будет ле-
чить не болезнь, а конкретного 
больного. Это, собственно, и на-
зывается персонифицирован-
ной медициной, о которой сей-
час так часто говорят.
Цифровой двойник станет свое-
образным испытательным поли-
гоном, на котором можно проте-
стировать варианты лечения. 
Возьмем, к примеру, гипертони-
ческую болезнь. Фарминдустрия 
предлагает множество препара-
тов для снижения артериально-
го давления. Какое из них пред-
почесть? Еще вчера доктор дей-
ствовал методом проб и ошибок. 
Сегодня он следует клиниче-
ским рекомендациям, где выде-
лены самые статистически эф-
фективные лекарства. А завтра 
врач просто проведет экспери-
мент: пролечит разными препа-
ратами копию своего пациента 
и в зависимости от результатов выберет наилучшую схе-
му с оптимальными дозировками и рекомендациями по 
питанию и образу жизни.
То же самое касается и перспектив оперативного лече-
ния. Хирурги часто ломают головы: нужна ли операция, 
стоит ли рисковать? Вспоминают аналогичные случаи из 
собственной практики, обращаются к опыту коллег. А тут 
будет прооперирован цифровой двойник, и все послед-
ствия окажутся как на ладони.
Именно медицина видится той сферой, которая больше 
всех выиграет от развития технологий. Надо только обе-
спечить надежное хранение цифровых двойников — их 
утечка равносильна разглашению врачебной тайны сразу 
всеми специалистами. А еще придется учить людей адек-
ватно относиться к своей медицинской копии, не очело-
вечивать ее, не считать частью себя, вторым «я». Это все-
го лишь эфемерный компьютерный образ, предоставля-
ющий врачу полезную информацию, как дает ее рентге-
новский снимок. В реальной жизни нашей неповторимой 
индивидуальности ничто не угрожает, тем более что лю-
бая копия, как известно, всегда хуже оригинала.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Выставку посвятили двум 
фронтовикам-победителям

Вчера в Мосгордуме откры-
лась выставка, посвященная 
100-летию со дня рождения 
Владимира Долгих и 100-ле-
тию Ивана Слухая. 

Экспозиция, открытая в пред-
дверии годовщины начала 
контрнаступления советских 
войск в Битве за Москву, пред-
ставляет жизненный путь по-
четных граждан Москвы — 
Владимира Ивановича Долгих 
и Ивана Андреевича Слухая. 
— Владимир Иванович и Иван 
Андреевич — яркие предста-
вители поколения фронтови-
ков-победителей, участники 
Великой Отечественной вой-
ны. Рожденные в один день, 
5 декабря 1924 года, они стали 
символами эпохи, олицетво-
ряя целое поколение. Эти люди 
поднимали экономику стра-
ны, восстанавливали предпри-
ятия, строили города, развива-
ли промышленность, — сказал 
председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников. 
Оба эти великих человека воз-
главляли крупные ветеран-
ские организации. Владимир 
Долгих с 2002 по 2020 год был 
председателем Московского 
городского совета ветеранов, 
а Иван Слухай с 1996 года яв-
ляется бессменным председа-

телем Московского комитета 
ветеранов войны. 
— Работать в Московский го-
родской совет ветеранов Вла-
димир Иванович пришел 
в марте 2002 года, — вспоми-
нает нынешний председатель 
Московского городского сове-
та ветеранов Георгий Паш-
ков. — Мне он тогда сказал: 
«Давай разберемся, кем мы 
будем руководить». Ветеран-
ское движение в то время было 
разрозненное. Мы благодарны 
Владимиру Ивановичу за то, 

что ему удалось разработать 
структуру, которая успешно 
работает до сих пор. 
Первый заместитель предсе-
дателя, ответственный секре-
тарь Московской обществен-
ной организации ветеранов 
войны Виктор Закидкин от-
метил, что 6 декабря выставка 
будет открыта и в Московском 
комитете ветеранов войны, 
где будут отмечать 100-летие 
Ивана Слухая. 
— Мы желаем ему добра, здо-
ровья, благополучия. И сдела-
ем все для того, чтобы сохра-
нить память о Владимире 
Ивановиче Долгих в нашей 
ветеранской организации, — 
сказал Виктор Закидкин. 
В историческом здании Мос-
гордумы, где открылась вы-
ставка, для москвичей регу-
лярно проводят экскурсии. 
Заместитель руководителя 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы Владимир Филиппов 
отметил, что все, кто придет 
на выставку, не только станут 
еще большими патриотами 
Отечества, но и утвердятся во 
мнении, что абсолютно лю-
бые вызовы, стоящие перед 
Родиной, решаются, если 
иметь волю к победе. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

26 ноября. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников, председатель Московского 
городского совета ветеранов Георгий Пашков и дочь Владимира Долгих Наталья Арбиева 
(слева направо) на открытии выставки. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали морскую пехоту, 
высадили аппарат на Марс
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1705 год.Петр I подписал 
указ о создании морской 
пехоты.

1730 год. Сенат России 
издал указ «О сделании 
для освещения в зимнее 
время в Москве стеклянных 
фонарей». 

1888 год.В Москве объяв-
лен конкурс на лучший про-
ект здания торговых рядов 
на Красной площади (се-
годня — ГУМ).

1895 год.Альфред Нобель 
подписал завещание, по ко-
торому большая часть его 
состояния поступала в фонд 
Нобелевской премии.

1939 год. 85 лет назад ро-
дилась Галина Польских, 

актриса театра и кино, на-
родная артистка РСФСР.

1947 год.Родился Григо-
рий Остер, российский пи-
сатель, сценарист, драма-
тург, телеведущий.

1961 год.Родилась Екате-
рина Андреева, российская 
телеведущая. 

1963 год.Родился Вла-
димир Машков, актер, ре-
жиссер, сценарист, кино-
продюсер, народный ар-
тист РФ.

1971 год.Спускаемый ап-
парат советской автомати-
ческой межпланетной 
станции (АМС) «Марс-2» со-
вершил первую в истории 
посадку на Марс

2017 год.Армия Южной 
Осетии вошла в состав 
Вооруженных сил России.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Доходно. Т. (916) 461-85-26

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Досье
Владимир Долгих ушел 
на фронт добровольцем 
в первые дни войны, 
участвовал в контрна-
ступлении под Москвой. 
После войны внес не-
оценимый вклад в раз-
витие Норильского гор-
но-металлургического 
комбината. 
Иван Слухай работал 
учителем, в 16 лет стал 
заведующим школой. 
В 1942 году вступил 
в народное ополчение. 
Великую Отечественную 
закончил в Австрии. 


